

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS

	"Pudo ocurrir que se calcinara"
	"Pagará Pemex por megafuga, pero a medias"
	"Avala mover SSP a Segob"
	"Uno o dos hidalguenses, en el primer equipo presidencial: FOR"
	"Pemex va a pagar lo justo: JJSC"
	"Para gobierno del estado Salud, prioridad"
	"Reconocen a Hidalgo por prevención en salud"
	"Pagaremos si somos responsables: Coppel"
	"Comparte Chertorivski visión desde la entidad"
	"El gobierno, refugio de panistas: PRI"
	"Tumban a directores de carrera"
	"Acuerda Senado ajustar su gasto; estudiará en qué rubros reducir fondos"
	"CNDH: violación de derechos, la tónica de Calderón"

INSTITUCIONAL

Crónica-Rechaza IEEH viabilidad de los candidatos ciudadanos: Explicó el secretario general del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Francisco Ortega Sánchez, que la legislación hidalguense no contempla la figura de candidaturas ciudadanas, por ello difícilmente aprobarían un registro de perfiles sin partido para la contienda 2013. "De acuerdo con la última reforma electoral a nivel federal, ahora los partidos políticos no serán los únicos que tengan la posibilidad de postularse a cargos de elección popular, sino que los ciudadanos también podrán hacerlo, pero esto debe reglamentarse tanto en la ley federal electoral como en las constituciones estatales". En días pasados, la agrupación Candidatos Ciudadanos de los Estados Unidos Mexicanos visitó las oficinas del IEEH para recibir información respecto a la contienda electoral del próximo 7 de julio, además reiteró la intención de registrar 18 aspirantes a diputados locales. Sin embargo, el secretario general aclaró que este posible escenario es poco probable, pues la ley hidalguense contempla que "no podrá considerarse una reforma electoral, tres meses antes de iniciar un proceso". Después de la recién aprobada reforma política, que establece la posibilidad de que cualquier ciudadano pueda postularse para cargos de representación popular, esta organización apartidista difunde las modificaciones a la Constitución en materia electoral, para promover cuadros independientes. El 7 de julio 14 estados tendrán procesos electorales locales, pero no todos consideran el eventual registro de aspirantes ciudadanos. Por su parte, el presidente del organismo ciudadano, Marciano Ramírez Trinidad, confió en que los Congresos locales aprobarán estas figuras, pero en caso de rechazar los registros acudirán a tribunales para impugnar. "En la Constitución federal ya está aprobado que los ciudadanos pueden registrarse, esperamos que los Congresos aprueben; registraremos a nuestros 18 candidatos, en caso de que nieguen registros pues meteremos las impugnaciones". Otra organización que contempla su registro como partido político es el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), el cual aceptó la pretensión de participar en los comicios del próximo año en una

alianza con las cúpulas de izquierda, por esta situación el funcionario electoral expuso que de presentarse este hecho, sería una coalición de facto, pero no legal. No existe impedimento jurídico para que otras agrupaciones participen activamente con partidos políticos en comicios. **(Gabriela Porter, página 05)**

Milenio-Propone el IFE colaborar con el IEE para las elecciones de 2013: El IFE propuso la elaboración de un modelo de convenio único para las elecciones locales 2013. Aunque el organismo electoral no es el encargado de realizar los comicios de julio del próximo año, colaborará con sus homólogos de las 14 entidades entre ellos Hidalgo, donde llevarán a cabo las votaciones locales el próximo año. Con la primera reunión de trabajo con los presidentes de los organismos electorales estatales de los estados que tendrán elección el próximo 07 de julio de 2013, se establecieron las condiciones del trabajo de colaboración que realizará el IFE con los institutos locales de las entidades de cara al proceso electoral del año entrante. "establecer relaciones con todos por igual, con claridad de criterios, conocidos de antemano y en las mismas condiciones, sin excepción; establecer los campos generales de colaboración y fortalecer las relaciones de los órganos electorales locales con los Vocales Ejecutivos del IFE, que son los mejor capacitados para atender y resolver en los estados", fueron los puntos a los que llegaron. "El intercambio de opiniones generó el compromiso de suscribir, en breve el convenio, de apoyo y colaboración con el propósito de lograr el fortalecimiento de las instituciones encargadas de la organización de los procesos electorales, tanto a nivel federal como estatal", informó el IFE a nivel nacional. **(Misael Zavala, página 11)**

PARTIDOS POLÍTICOS

Crónica-Refuerza PRI vínculo con sectores, enfatiza Crespo: Trabajo, imaginación y compromiso son parte de la nueva visión que considera el Partido Revolucionario Institucional (PRI) para atraer a la ciudadanía, precisó el dirigente estatal tricolor, Ricardo Crespo Arroyo, por ello promoverán vínculos directos con sectores vulnerables. Luego de presentar a los titulares de coordinaciones de adultos mayores y discapacitados, el líder priista reiteró que el objetivo es concientizar, atender, incluir, así como resolver las demandas de este grupo social. Carlos Riveroll Gamel asumió la secretaría de Asuntos de los Adultos Mayores, mientras que Adrián Ávila Martínez la coordinación de Asuntos de Personas con Discapacidad. Respecto al área de Adultos Mayores, pretenden un plan específico para dignificar, apoyar e incluirlos en plataformas políticas priistas, de igual forma buscar que las personas con discapacidad asuman cargos de elección popular. Jesús Toledano Landero, secretario de asuntos de personas con discapacidad del Comité Ejecutivo Nacional tricolor, sostuvo que el presidente electo, Enrique Peña Nieto, priorizará las demandas de los adultos mayores y personas con discapacidad para elevar su nivel de vida, pues en las dos últimas administraciones prevaleció el rezago, pobreza, marginación y discriminación para estos sectores. En su turno la secretaria general del PRI, Patricia González Valencia, afirmó que el partido está comprometido socialmente, pues ahora cumple con un programa de acción multitemático y por ello atienden a la población. En este tema, Crespo Arroyo agregó que enero próximo llevarán a cabo asambleas municipales para conocer las peticiones específicas de cada demarcación para incluirlas en las propuestas políticas de cara a la contienda 2013. **(Gabriela Porter, página 04)**

Crónica-Será enérgica la posición amarilla para toma de EPN: Habrá un posicionamiento fuerte y exigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD) durante la toma de protesta del presidente electo, Enrique Peña Nieto, adelantó el diputado federal del sol azteca, Pedro Porras. En entrevista para *La Crónica de hoy* en Hidalgo, señaló que la fracción parlamentaria amarilla mantuvo reuniones este miércoles para definir el discurso y postura del PRD para el 1 de diciembre. "Diremos todo, desde cómo se ganó la elección, qué buscamos del próximo gobierno federal, por supuesto plantaremos nuestras exigencias y señalamientos". Por su parte, la dirigencia nacional del sol azteca precisó que hasta el próximo lunes emitirá puntualmente el plan de acción para la toma de posesión del presidente, emanado del Revolucionario Institucional (PRI). Entre otras actividades que efectuará están una movilización en la ciudad de México, así como un discurso en el Congreso de la Unión, pronunciado por los coordinadores parlamentarios, aunque enfatizó que "no tomará la tribuna en la sesión solemne". **(Gabriela Porter, página 04)**

Crónica-Respeto el tricolor posturas: Reiteró el delegado nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, Florentino Castro, que la cúpula tricolor respetará todas las manifestaciones o movilizaciones por la llegada del presidente electo, Enrique Peña Nieto, pues "aunque no comparten razones, tienen derecho a hacerlo". Tanto el Partido de la Revolución Democrática (PRD) como el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) efectuarán diversos posicionamientos el 1 de diciembre, por ello el PRI celebró que estos sean pacíficos. "No hay razones, pero tienen derecho a manifestarse, aunque hay poco que protestar, el PRI respeta y celebra que sean pacíficas". Expuso que el presidente Peña Nieto dará un mensaje a la nación en Palacio Nacional, después de la sesión solemne. Hasta ahora los únicos que anunciaron manifestaciones en la ciudad de México son Morena y PRD, además prevén un discurso "fuerte" por parte del coordinador de la bancada perredista en San Lázaro. Por su parte, el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador exhortó a sus simpatizantes a realizar manifestaciones pacíficas en todas las plazas públicas para

protestar por la supuesta imposición de Peña Nieto. **(Gabriela Porter, página 04)**

Milenio-No preocupa a PRI participación de Morena en elecciones de 2013: Ante la posible participación del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en las elecciones de diputados en 2013, la dirigencia del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo mantendrá su esquema de trabajo sin importar los procesos de los movimientos o partidos de izquierda. El líder estatal del tricolor, Ricardo Crespo Arroyo, aseguró que liderará el proceso para la elección de sus candidatos con miras a los comicios de diputados hidalguenses, aún cuando Morena, encabezada por el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador, busque alianzas con otros partidos de izquierda. "Somos un partido que hoy tenemos dos directrices, la primera concentrados en nuestros trabajos de propuesta de partido con la gente, y la segunda somos respetuosos siempre de la oposición y de sus planteamientos, nosotros tenemos muy claro lo que significa el PRI, el trabajo con las personas, y la oposición hará lo que corresponda en cuanto al proceso electoral", sostuvo el líder del PRI en una conferencia de prensa en Pachuca. Al respecto Florentino Castro, delegado nacional del partido tricolor, refirió que su partido respeta el derecho de los seguidores de Morena a manifestar su rechazo en contra de gobiernos emanados del PRI con una marcha pacífica en la toma de protesta del 1 de diciembre de Enrique Peña Nieto como presidente de México, sin embargo no comparten "la razón" de su oposición pues argumentó que las elecciones presidenciales de julio pasado fueron limpias. En rueda de prensa donde se presentaron nuevas coordinaciones estatales, el priista sostuvo que Morena y cualquier otro partido tienen la libertad de manifestarse. "Saludamos que Morena haya acordado que la manifestación sea pacífica, tienen derecho a hacerlo, no tienen razones para hacerlo pero tienen su derecho, no pueden argumentar nada en el proceso electoral de julio", donde el priista Enrique Peña Nieto resultó ganador, afirmó Florentino Castro. En cuanto a una posible coalición con los partidos Nueva Alianza y Verde Ecologista de México para la renovación del Congreso local, el presidente Crespo Arroyo dijo que mantienen las puertas abiertas para posibles alianzas. "Hemos generado coaliciones en otras elecciones, en otros procesos electorales, por supuesto que estaremos abiertos y esperaremos los tiempos que nos marca el Instituto Estatal Electoral", finalizó. **(Alejandro Reyes, página 12)**

Milenio-Arropa dirigencia del PRD a Sandra Ordaz: La dirigencia del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo respaldó a la legisladora local, Sandra María Ordaz Oliver, en la propuesta para despenalizar el aborto en las primeras 12 semanas de embarazo; la presidencia del sol azteca argumentó que estos temas nunca serán motivo de "encono o cerrazón". El Comité Ejecutivo Estatal del PRD, dirigido por Arturo Sánchez Jiménez, sostuvo que "respalda total y absolutamente la iniciativa de Ley presentada por la diputada Ordaz Oliver con motivo del tema en el que se plantea el que las mujeres tengan derecho a decidir libremente sobre su cuerpo". Desde junio de 2011, la perredista subió la iniciativa que reformaría al menos cinco artículos del Código Penal para permitir la irrupción ilegal del embarazo; ha pasado más de un año y la propuesta está en la congeladora. "Exhortamos a todos los actores y partidos políticos, así como a líderes sociales que sea en el seno del legislativo, bajo el procedimiento que él mismo señala, en un marco de civilidad pero sobretodo de tolerancia y respeto a la diversidad de ideas y opiniones, cuidando en todo momento la integridad tanto moral como física de los legisladores, en el cual sean discutidas dichas iniciativas", refirió el dirigente del PRD hidalguense. "El posicionamiento de nuestra Bancada (PRD) en la LXI Legislatura, es una muestra fehaciente que fue sustentada siempre mirando la necesidad de los mexicanos y por supuesto de los hidalguenses. Por tal motivo temas tan escabrosos de interés social son motivo de discusión y divergencia pero nunca para nuestro organismo político serán motivo de encono o cerrazón", agregó. Finalmente, el PRD informó que están a favor de la libertad de expresión privilegiando el derecho al diálogo y a promover e impulsar los Derechos Constitucionales "que como mexicanos nos asisten". **(redacción, página 12)**

Independiente-Considera Crespo contienda por diputación local: Ricardo Crespo Arroyo, presidente del comité directivo estatal del PRI, no se descarta para competir por una diputación local el próximo año. Dijo que si existe posibilidad y el partido lo considera, estará atento para trabajar donde sea requerido. "Hoy tengo este gran privilegio de encabezar a nuestro partido, lo asumo con toda responsabilidad y ese es el gran reto que tengo. Si se abre una posibilidad y el partido lo considera, por supuesto que voy estar atento." En este sentido, el PRI anunció que podría competir en coalición durante el proceso electoral local de 2013. La alianza sería con Nueva Alianza y PVEM como ocurrió en últimas contiendas, informó Crespo en conferencia de prensa para presentar a secretarios de atención a adultos mayores y personas con discapacidad Dijo que esperarán los tiempos que marca el Instituto Estatal Electoral, mientras platicará con dirigentes del Verde Ecologista de México y de Nueva Alianza para analizar esa posibilidad. Nombramientos Carlos Riveroll Gamel y Adrián Ávila Martínez fueron nombrados secretarios de atención a adultos mayores y personas con discapacidad, respectivamente. Ambas oficinas llevarán funciones apegadas a los programas y servicios que ofrece el gobierno federal y estatal. El dirigente Ricardo Crespo dijo que el trabajo de estas áreas dentro del comité estará

orientado al desarrollo de acciones sociales que abanderara el instituto político. La reestructuración en las dos secretarías fue aprobada en reciente sesión de la comisión política permanente para impulsar el programa de acción. Explicó que el PRI no solo trabaja en tiempos electorales, sino mantienen vigente la labor de cara a la ciudadanía, con énfasis hacia grupos vulnerables. **(Gerardo Neria, página 05)**

Criterio- Pretende Morena Hidalgo afiliarse a 80 mil en dos años: El movimiento Morena Hidalgo ya fijó la ruta crítica que le permitirá conformar una estructura que durante sus dos primeros años conglomere por lo menos a 80 mil militantes, sin descartar una participación electoral en los comicios locales de 2013. Andrés Caballero Cerón, dirigente estatal de Morena, anunció la afiliación de simpatizantes a partir de enero, así como el recorrido del líder del movimiento Andrés Manuel López Obrador por Tula, Ixmiquilpan, Actopan y Pachuca los días 17, 18 y 19 de enero. Convencido que podrían realizar un movimiento político lejos de engaños, Andrés Caballero planteó que será en las elecciones para diputados locales cuando podrían ir en alianza de facto con partidos que no tengan nexos con el PRI y el PAN, es decir, PT y Movimiento Ciudadano. Caballero Cerón, acompañado del cuadro directivo local, dijo que bien saben que tendrán problemas para obtener su registro como partido político; sin embargo, dijo que esperan ya participar de manera propia en las elecciones de 2014. Para este 1 de diciembre, dijo el dirigente de Morena, realizarán una movilización contra la toma de protesta de Enrique Peña Nieto como nuevo presidente de México, por considerar que atenta contra los principios de legalidad en el país. **(Jorge Martínez, página 05)**

Criterio-Aspira Crespo Arroyo a ser candidato a diputado local: Ricardo Crespo Arroyo, dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, señaló que si su partido lo requiere, podría participar en las elecciones para diputados locales 2013 como candidato. El directivo indicó que ante esta posibilidad (de ser candidato) se mantiene atento, toda vez que a donde lo envíe el CEN del PRI, ahí estará, pues afirmó que es un privilegio servir. En conferencia de prensa, donde se dieron a conocer los nombramientos de Carlos Riverol Gamel, como coordinador de adultos mayores, y Adrián Ávila, como coordinador de personas con discapacidad, el dirigente indicó que aunque ya existen varios interesados en ser aspirantes a las candidaturas, la lista lleva el tiempo necesario para ser depurada. Crespo Arroyo negó que los posibles aspirantes rebasen 400 personas, pues refirió que todos tienen que esperar los tiempos. Sin dar cifras de lo que implica la creación de las nuevas dos coordinaciones en el PRI, que se suman a la recién creada de Cultura, el líder tricolor explicó que la mayoría de los recursos serán gestionados ante instituciones federales, estatales y municipales. **(Miriam Avilés, página 09)**

INSTITUCIONES ELECTORALES

Independiente-Aguarda Tribunal Electoral inconformidad contra consejeros electorales: El Tribunal Electoral de Hidalgo espera la sentencia de su homólogo a nivel federal sobre el juicio de inconformidad contra nombramientos de consejeros electorales, ya que el expediente les puede ser turnado. Aunque por cuestiones de tiempo, ya que el consejo general del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) tomó protesta y sesionó, el tribunal federal resolvería la inconformidad sin reencauzarlo. Así lo declaró Sergio Priego Reséndiz, secretario general del tribunal, quien señaló que están a la expectativa de la sentencia de magistrados, ya que por el momento "no tenemos conocimiento que haya sido resuelto". Tras las dos impugnaciones contra la designación de consejeros del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, el Congreso local envió los expedientes al tribunal federal para que los resuelva. Quienes presentaron los recursos sienten que fueron vulnerados sus derechos como ciudadanos, ya que argumentan que parte del consejo general no tiene suficiente experiencia. El nombramiento de los siete consejeros fue bajo acuerdo de dirigentes de partidos políticos, quienes aseguraron un representante en el consejo general del organismo o en las suplencias. **(Víctor Valera, página 04)**

PLANO ESTATAL

Crónica-Urge modificar políticas en salud, asevera Chertorivski: La esperanza de vida de la humanidad aumentó a 70 años a escala mundial, el 99 por ciento del índice no cambió este esquema, afirmó el secretario de Salud federal Salomón Chertorivski Woldenberg, durante una conferencia magistral dictada en el marco de la Sexagésima Sexta Reunión Anual de Salud Pública, realizada en Hidalgo. Ante la presencia del gobernador Francisco Olvera Ruiz, el funcionario federal manifestó que en 12 mil años la esperanza de vida incrementó de 26 a 30 años, por lo que resulta fundamental modificar algunas estrategias en materia social y de salud. Agregó que son tres líneas de acción básicas en este sentido: desarrollo económico, servicios y avance de la ciencia en materia de medicina. "Actualmente hay más de 30 vacunas para combatir enfermedades, México tiene una diversidad en el rubro, la modernidad generó un nuevo perfil epidemiológico. En el país las cinco principales causas de muerte eran por enfermedades infecciosas, pero el perfil cambió en la actualidad". Previó que a finales del siglo XXI la esperanza de vida en la humanidad podría llegar a los 140 años, para ello deben cambiarse los esquemas de vida en los próximos años. Más adelante señaló que el Sector Salud

aplica 1 millón de dosis para prevenir el cáncer cérvicouterino entre niñas que cursan el quinto año de primaria. "El programa implementado es exitoso, México es uno de los pocos países de ingreso medio alto que incorporó a su esquema de vacunación la dosis contra el virus del papiloma humano de manera universal". Puntualizó que se compró la segunda dosis a aplicar en mayo del 2013 en este sector de la población, por lo cual los objetivos se cumplen. Con relación al análisis del final de la administración federal en materia de salud, el secretario sostuvo que se realizó la vacunación contra la influenza, se aplican 22 millones de dosis y hubo avances relevantes en este rubro durante la actual administración federal. **CERTEZAS.** En este marco, el gobernador Francisco Olvera confió en lograr acuerdos y consensos al interior del Congreso de la Unión para que el presidente electo, Enrique Peña Nieto, tome protesta ante el pleno legislativo el primero de diciembre. De la misma forma el equipo de transición trabaja con dedicación para la conformación y análisis de los perfiles del gabinete, en el cual se esperan a dos hidalguenses en primera línea y otros más en áreas importantes de la administración pública federal. **(Alberto Quintana, página 03)**

Crónica-Reconoce Olvera voluntad de Suárez Coppel: Acompañado por Juan José Suárez Coppel, director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), así como de Carlos Romero Deschamps, secretario general del SNTPRM, el gobernador Francisco Olvera reconoció el compromiso de trabajo que en su gestión tuvo el titular de la paraestatal con Hidalgo; ello al poner en funcionamiento las instalaciones de una clínica de primer nivel en Atitalaquia. "Lo anterior se demuestra con la explicación muy concreta que nos dieron este día sobre el avance que llevan los trabajos de construcción de la próxima refinería". Por su parte Suárez Coppel aseveró que la fuga de gas en uno de los ductos de la empresa, que provocó la evacuación de miles de ciudadanos y considerables pérdidas económicas fue provocada por una toma clandestina. Cabe recordar que la fuga afectó cientos de comercios que perdieron productos por el corte de suministro eléctrico, así mismo el ayuntamiento tepejano tuvo que desembolsar más de 200 mil pesos para atender la emergencia. En su discurso Suárez Coppel reiteró que el proyecto de la refinería Bicentenario va "en tiempo y forma". **(Francisco Reyes, página 03)**

Crónica-Sin solicitud de intervención en polígono F1, afirma Moctezuma: Hasta el momento no ha sido solicitada la intervención del gobierno estatal por la empresa o sindicatos que disputan el trabajo al interior de las obras del polígono F1 en Tula, donde es edificada la refinería Bicentenario, señaló el secretario de Gobierno estatal, Fernando Moctezuma Pereda. El funcionario explicó en entrevista para *La Crónica de hoy* en Hidalgo que en todos los conflictos "primero dejamos que las partes se pongan de acuerdo, si alguno solicita la intervención, por supuesto que participamos; sí observamos por parte de la Dirección General de Gobernación, pero servimos de mediadores y la mediación es a petición de las partes". Hay que recordar que desde el pasado viernes 9 de noviembre trabajadores del sindicato nacional de trabajadores y empleados denominado "Felipe Carrillo Puerto" iniciaron una huelga en contra de la empresa Construcciones y Trituraciones S.A. de C.V., la cual fue contratada por Petróleos Mexicanos (Pemex) para reubicar los canales de riego que cruzan las tierras petroleras, los huelguistas denunciaron que la constructora pretende trabajar con obreros de otros municipios, principalmente del Estado de México, representados por el sindicato "Irrigación". Moctezuma Pereda descartó que la huelga retrase las obras del nuevo complejo petroquímico. "Los planes están armados, obviamente tienen flexibilidad en algunos tiempos, nosotros tenemos confianza que por los propios intereses que están en el lugar puedan entender que flexibilizando las cosas pueden alcanzar más trabajos y mejores prestaciones". Subrayó que las organizaciones sindicales tiene intereses propios, "siempre lo que buscan -los sindicatos- son los intereses de los trabajadores pero hay que reconocer que tienen hasta cierto límite los empresarios que trabajan". Mientras tanto la huelga en las obras de la refinería Bicentenario cumplió ya más de 12 días; los ejidatarios, arrendadores y empresa, hasta ahora no logran ponerse de acuerdo en la repartición de la mano de obra. **(Francisco Reyes, página 08)**

Milenio-Inaugura Pemex su clínica de 1er nivel en Atitalaquia: Autoridades de Petróleos Mexicanos (Pemex) y del gobierno del estado, pusieron en marcha la tarde de ayer una nueva Clínica de Primer Nivel en la colonia Bojay del municipio de Atitalaquia, en la que se invirtieron 81 millones de pesos para beneficio de al menos 20 mil petroleros y sus familias. El director general de la paraestatal, Juan José Suárez Coppel, junto con el gobernador José Francisco Olvera Ruiz, y el dirigente sindical, Carlos Romero Deschamps, cortaron el listón inaugural de la obra. Se trata de un complejo médico que cuenta con tres edificios y ofrecerá atención en especialidades como ginecología, pediatría, sicología, siquiatria, además de medicina general y odontología, aunque a decir del director corporativo de Administración de Pemex, Agustín Castro Pérez, también ofrecerán los servicios de medicina preventiva y laboratorio de salud. En el tercer edificio estarán todas las áreas administrativas, además de un auditorio y una farmacia. Juan José Suárez Coppel no ocultó su beneplácito por visitar Hidalgo. Reiteró que en esta unidad médica de primer nivel se invirtieron 81 millones de pesos, para equipamiento y servicios, misma que beneficiará a más de 20 mil petroleros y sus familias, y recordó que desde el año 1988, es decir hace 24 años, no se había construido una clínica similar. El titular de Pemex dice que están

conscientes de que "el gasto en la salud de los petroleros, de nuestra gente, es la mejor inversión que puede hacer para cumplir cada vez mejor con su mandato" y señaló que los vínculos de Pemex con Hidalgo, "datan de hace muchas décadas pero se han visto reforzados y se reforzarán en los próximos años con la construcción de la nueva refinería en el municipio". "El proyecto de esta nueva refinería está en marcha, hemos seleccionado y contratado las tecnologías de proceso". Precisó que los trabajos de acondicionamiento del sitio, como es el desvío de canales y las líneas de alta tensión y el retiro de basureros, avanza; incluso subrayó que ya iniciaron los trabajos de reencarpetamiento en los municipios aledaños a la nueva refinería y es por ello que "trabajamos de la mano en la planeación de la infraestructura necesaria para el mejoramiento de las vías de comunicación". El funcionario federal agregó que "apoyamos los trabajos que coordinada el gobierno del estado para la actualización del ordenamiento ecológico territorial de la región Tula-Tepeji". Por su parte el gobernador dijo que la puesta en marcha de esta clínica, representa un día histórico para el país para Pemex y el sindicato, pues "el que sea en Hidalgo, para nosotros los hidalguenses en general debe ser motivo de satisfacción y de orgullo. "Quiero agradecer y reconocer el esfuerzo que aquí se denota por parte de la empresa y en lo particular por quien ha sido congruente, quien ha sido serio, responsable, por sus anuncios por sus comentarios y con sus programas", dijo en alusión al director de Pemex. "Nos tiene que dejar satisfechos de lo que se está haciendo con toda responsabilidad y con toda seriedad". Por lo tanto, dijo, debemos reconocer el trabajo y el esfuerzo hecho por el sindicato de Pemex por las muchas gestiones realizadas. **La reacción sindical** El secretario general del Comité Ejecutivo Nacional del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM), Carlos Romero Deschamps, agradeció en nombre de los obreros adscritos a esta zona del país el apoyo del gobierno federal para la cristalización de la Clínica. Esta unidad de salud beneficiará a la población derechohabiente de la refinería Miguel Hidalgo, dijo. Esta obra que cristaliza el compromiso de Pemex, se había postergado durante más de cinco años. "Hoy es clara muestra de la voluntad de un petrolero que llegó a cumplir con la encomienda que el Presidente de la República encargó a nuestro director". Cabe hacer un público reconocimiento que desde ahorita anticipo al compromiso establecido y cumplido por el doctor Juan José Suárez Coppel: tu palabra se cumplió, dijo, Romero Deschamps. Pues aseguró que con esto se comprobó finalmente, "tu decisión de dar cumplimiento a diversos compromisos que durante muchos años permanecieron desatendidos". Ante esto, indicó que con esto, "hoy orgullosamente compartimos el beneplácito con toda la población beneficiada por la puesta en marcha de esta magnífica unidad médica". **(Martín Anaya, página 06)**

Milenio-Confía FOR en labor de Chong y Murillo: Ante la posibilidad de que los ex gobernadores de Hidalgo, Miguel Osorio Chong y Jesús Murillo Karam, integren el gabinete del presidente electo Enrique Peña Nieto, el jefe del Ejecutivo estatal, Francisco Olvera Ruiz, consideró que por su trayectoria política realizarán una buena gestión en el futuro Gobierno Federal. "Al menos uno o dos habrá que estén en la primera línea. Seguramente habrá otros hidalguenses en algunas otras áreas, si no en secretarías, en otras entidades de la administración pública. "Yo creo que el equipo de transición ha trabajado con mucha dedicación en el análisis de los perfiles, yo tengo la expectativa de que el país quede satisfecho con la asignación de ese gabinete". Confío en que el futuro mandatario federal no tenga obstáculo en su toma de protesta ante el Congreso de la Unión, esto, ante una posible manifestación por integrantes de otros partidos políticos que están inconformes con los resultados de los comicios del pasado 1 de julio. "Esperamos que sea una transición como hasta ahorita se ha marcado, tranquila, en paz. No tenemos ningún indicativo y yo espero que logren los acuerdos en el Congreso para que a su vez pueda realizarse en una de las modalidades que marca la Constitución. "Creo que las diferentes representaciones legislativas, o partidarias en la Cámara de Diputados, están alcanzando un consenso, esperemos que este consenso se mantenga por los 9 días que faltan", comentó. El gobernador se pronunció a favor de la propuesta del presidente electo Enrique Peña Nieto para que la Secretaría de Gobernación opere la seguridad pública del país. "No hay que segregar. Hoy veo la importancia de unificar la seguridad pública con el tema de la paz social y no aislar el tema de seguridad como una situación sólo de combate a la criminalidad, sino hay que darle unidad, sentido y direccionalidad al tema; con esta medida recuperarán la tranquilidad del país". "De ahí que es importante que al incorporarse (la Secretaría de Seguridad Pública) nuevamente a la Secretaría de Gobernación adquiera esta característica. Es hacer del combate en todos sus frentes de la delincuencia y del crimen, y recuperar la tranquilidad del país. Hacer de esto una verdadera política pública, una política federal". **Claves En sus palabras** - El gobernador José Francisco Olvera Ruiz confía en que los ex mandatarios hidalguenses realizarán una buena gestión en el futuro gobierno federal. - "Esperamos que sea una transición como hasta ahorita se ha marcado, tranquila, en paz. No tenemos ningún indicativo y yo espero que logren los acuerdos en el Congreso". - "Veo la importancia de unificar la seguridad pública con el tema de la paz social y no aislar el tema de seguridad como una situación sólo de combate a la criminalidad, sino hay que darle unidad, sentido y direccionalidad". **(Axel Chávez, página 07)**

Milenio-Pemex sí indemnizará a los municipios afectados: El director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Juan José Suárez Coppel, prometió la indemnización por parte de la paraestatal para aquellos municipios que se han visto afectados con el robo en los ductos y que ha traído como consecuencia situaciones de emergencia como ocurrió hace un mes en Tepeji del Río. "Nosotros ciertamente en éste y en cualquier otro caso vamos a cubrir las indemnizaciones de lo que nosotros seamos responsables", afirmó el funcionario federal durante su estancia ayer en el municipio de Atitalaquia. Interrogado sobre la solicitud de parte de varios municipios y del estado en cuanto a la implementación de un protocolo de emergencia e indemnización, señaló que "no hace falta una petición del estado". Entrevistado por los representantes de los diferentes medios de comunicación luego de entregar una clínica de primer nivel en la colonia San Francisco Bojay, subrayó que "lo que pedimos es apoyo a las comunidades que nos ayuden a delatar a la gente que pone en riesgo las comunidades. Necesitamos el apoyo de las autoridades municipales y de las autoridades estatales para mantener sus derechos de vía". Recordó también que otro problema muy importante para Pemex, ha sido la invasión de derechos de vía: "obviamente teníamos nuestra infraestructura ahí antes de que se pusiera esa escuela, recalco el titular de Pemex (...) una vez que haya un problema obviamente buscamos darle una solución ya sea moviendo a la gente o en el peor de los casos moviendo nuestras instalaciones". Indicó que como dependencia federal, "obviamente lo que más nos preocupa es la seguridad en las instalaciones", y a lo anterior se suma el efecto que tengan con las comunidades, "con nuestra gente y otra vez en las instalaciones. Esa es siempre nuestra preocupación más importante y ciertamente es muy útil estar muy coordinados con las autoridades". En lo que corresponde a las relaciones interinstitucionales, dijo que en el caso de protección civil, es importante que tenga la visibilidad de cuáles son los riesgos y cómo los están controlando. En el caso específico del incidente ocurrido hace un mes en Tepeji del Río, recordó que fue por tomas clandestinas y reiteró que hay coordinación con las autoridades. "Como dependencia federal, tenemos nuestros instrumentos de medición para identificar tomas clandestinas y reaccionamos con ello, pero siempre requerimos ir de la mano con los gobiernos locales". Subrayó el funcionario federal. Añadió que "es la prioridad más importante para Pemex es la seguridad de las comunidades en las que están nuestras instalaciones". Interrogado sobre si se modificará el proyecto inicial de la refinería Bicentenario, Suárez Coppel, confesó que "hubo un cierto retraso y modificación". Y es que aseguró que "trabajamos más de un año con el INAH hoy en día ya es un asunto cubierto". Sobre el plan de contingencia ocurrido el pasado 22 de octubre, en la comunidad de Noxtongo, municipio de Tepeji del Río, el alcalde de esta demarcación, Fernando Miranda Torres, sometió ayer a consideración de la asamblea la propuesta de modificación al presupuesto para sustentar legalmente, la erogación por la emergencia. Lo antes dicho para justificar a la federación y a Pemex, los gastos reales que implicó la contingencia que duró varios días. Dicho punto de acuerdo fue aprobado por los miembros de la asamblea, emanados de diferentes fuerzas políticas. **(Martín Anaya, página 07)**

Milenio-Hidalgo amplía programa de Caravanas de la Salud: El gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, recibió de la Secretaría de Salud federal siete nuevas unidades para el programa de Caravanas de la Salud, con lo cual aumentan a 39 rutas para la atención de más de 300 localidades con 69 mil hidalguenses beneficiados. A estas unidades se le suman otras 126 que beneficiarán a los estados de Baja California Norte, Chiapas, Chihuahua, Durango, Guerrero, Nayarit, Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí y Sonora. "Estas unidades nos muestran uno de los rostros más sensibles en el quehacer de la salud, para atender a quien más lo necesita", mencionó el secretario de Salud federal, Salomón Chertorivski Woldenberg al momento de entregar simbólicamente las llaves al gobernador de Hidalgo. Esta entrega se dio en el marco de la inauguración de la LXVI Reunión de Salud Pública Pachuca 2012, en la cual se discutirán diversas estrategias como vacunaciones, prevención de enfermedades y tratamiento de enfermedades crónicas degenerativas. En la inauguración Olvera habló sobre los retos que tiene Hidalgo en materia de salud por su composición geográfica, pues por un lado hay comunicaciones y desarrollo en el sur, pero en el norte la situación es diferente. "En el centro y en el norte nos encontramos con un cambio diametral, la huasteca y la sierra nos ofrecen una orografía muy difícil, por lo que nuestra gente ha decidido desde hace muchas generaciones vivir en poblaciones pequeñas y en ese aislamiento se encuentra uno de los retos más complejos pues es complicado llevarle los servicios como agua, drenaje, educación e incluso la salud", explicó Olvera. El mandatario agregó que por ello es importante este tipo de reuniones pues se logran compartir experiencias y así crear políticas públicas en la materia, siendo además, la primera vez que esta Reunión se lleva a cabo en Hidalgo. Por su parte, el presidente de la Sociedad Mexicana de Salud Pública, Cuitláhuac Ruiz Matus, dijo que la organización tiene nueve mil afiliados, los cuales se reúnen en Pachuca para seguir con las estrategias para volver a México un país saludable en todos sus rincones. "Desde nuestra última reunión, la salud pública ha retomado el liderazgo que se le había arrebatado, en este corto tiempo hemos visto el avance de algunos temas referenciales para lograr este objetivo, y algunos ejemplos es la incorporación de la vacuna contra el papiloma humano en mujeres embarazadas y en el esquema nacional de vacunación", mencionó Ruiz Matus. Durante su discurso, el presidente de la Sociedad aprovechó para entregarle su constancia de membresía de la agrupación a Chertorivski Woldenberg, quien a su vez brindó una conferencia magisterial sobre la esperanza de vida en el mundo, retos y

oportunidades. "Como presidente de esta sociedad, me congratula que se nos tome en cuenta nuestra opinión y conocimiento". **Contra el papiloma** A poco más de una semana del final de su gestión al frente de la Secretaría de Salud federal, Salomón Chertorivski Woldenberg destacó que este año se aplicaron por primera vez dentro de la Semana Nacional de Salud un millón de dosis contra el papiloma humano a niñas de quinto año de primaria, con lo cual se previene el cáncer cervicouterino. "Se ha incorporado al esquema de vacunación la del virus del papiloma humano de forma universal y hoy ya se aplicó la primera dosis, ya se compró la segunda dosis la cual se aplicará en mayo a estas jovencitas, ya se compró, por tanto el esquema está caminando, se está completando". El funcionario federal indicó que también ya comenzaron con la vacunación contra la influenza, esto principalmente en niños entre seis meses y cinco años, mujeres embarazadas, adultos mayores de 60 años y personas con alguna enfermedad crónica degenerativa. "En el esquema de vacunación contra la influenza estacional, es decir para comenzar el periodo frío, ya para diciembre y enero tenemos ciclos normales de influenza empezamos la vacunación a finales de octubre con más de 22 millones de dosis que se aplican". **(Alejandro Suárez, página 08)**

Milenio-Sagarpa hace balance de sexenio en Hidalgo: A poco menos de que concluya la administración federal, el delegado de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) en la entidad, Francisco Velarde García, informó que en el sexenio que termina el gobierno federal invirtió en Hidalgo seis mil 400 millones de pesos. Indicó que estos recursos se aplicaron en los distintos programas que maneja la Sagarpa como Procampo, Progran, Subsidio de diesel entre otros, programas en conjunto con el gobierno del estado e inversiones directas. En cuanto a la inversión en agricultura protegida se invirtieron recursos por 65.2 millones de pesos en beneficio de casi 40 hectáreas que fueron cubiertas con plástico para invernadero lo que ayudó a 342 productores. Se apoyó a un total de 26 proyectos de energías renovable con una inversión de 2.7 millones de pesos beneficiando a 419 productores, proyectos encaminados al uso de sistemas fotovoltaicos. Asimismo, se invirtió en el equipamiento e infraestructura para centros de acopio y almacenamiento de granos principalmente maíz y cebada con lo que se apoyó a 337 productores. De igual modo se apoyó a la certificación de productos orgánicos en cinco mil 685 hectáreas para producción orgánica en café y xoconostle con una inversión de 3.79 millones de pesos. El programa de apoyo de maíz y frijol se apoyó la producción de 101 mil 589 hectáreas de maíz y frijol con una inversión de 181 millones de pesos en beneficio de 46 mil 13 productores. **(Alejandro Reyes, página 10)**

Independiente-Aprontan autoridades inicio de Tuzobús: Está en puerta la licitación para acondicionar vialidades y construir los camiones del Tuzobús, anunció el secretario de finanzas del gobierno estatal Aunard de la Rocha. El inicio de los trabajos está cada vez más cerca, una vez que el proyecto fue registrado ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) para bajar el recurso correspondiente, indicó. No obstante, el Ejecutivo estatal continuará su gestión ante el Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) para financiar el nuevo sistema de transporte en esta ciudad. "Estamos trabajando directamente con Banobras. Hace 15 días la SHCP dio el registro y ya está aprobado. Tenemos una parte de los recursos, pero queremos acceder al financiamiento porque preferimos que nos apoyen." El presupuesto que busca el estado a través del Fonadin es al menos 200 millones de pesos, que no es un crédito, son apoyos directos de la federación para infraestructura, explicó. El encargado de las finanzas estatales comentó en entrevista que la Secretaría de Planeación trabaja en la licitación y lo relacionado con la primera etapa del Tuzobús. Hace unos días, el secretario de obras públicas Gerardo Salomón Bulos confirmó que antes de terminar el año habrá obra física del proyecto. Afirmó que este año fueron etiquetados 157 millones de pesos para el arranque. El estudio técnico está concluido y realizan ajustes al esquema financiero y de operación. La primera línea que va de centro a sur requiere 700 millones y podrían completarse el siguiente año con propuestas económicas federales. **(Gerardo Neria, página 02)**

Independiente-Padece centro y norte de Hidalgo por servicios de salud: Olvera: El gobernador Francisco Olvera Ruiz reconoció que los servicios de salud están concentrados al sur del estado, mientras en el centro y norte es complejo el acceso. Esta diferencia provoca altos índices de mortalidad materna-infantil. Dijo que por lo accidentado del terreno en algunas regiones es difícil acercar agua, drenaje, luz, educación y salud. Al inaugurar la 66 Reunión Anual de Salud Pública comentó que Hidalgo es una tierra de contrastes, mientras que el sur denota desarrollo, al centro y norte prevalece el aislamiento. "Existe un cambio diametral, la Sierra, Huasteca y las áreas indígenas ofrecen una topografía muy compleja. En esas regiones las personas han resuelto vivir en pequeñas comunidades aisladas." Ante miembros de la Sociedad Mexicana de Salud Pública, el mandatario señaló que en muchas comunidades existe un índice elevado de mortalidad materna-infantil. "Porque entre la falta de cultura y atención, hay escenarios tardíos que nos preocupan mucho." En otro tema, al concluir la ceremonia de apertura, Olvera se pronunció porque exista un clima de tolerancia durante la toma de protesta de Enrique Peña Nieto como presidente de México. El gobernador espera que el país quede satisfecho con la integración del nuevo gabinete en que al menos dos políticos hidalguenses podrían estar incluidos. **(Gerardo Neria, página 02)**

Independiente-Inauguran globopuerto en Zapotlán; ofrecerá vuelos turísticos: Con inversión inicial de 2 millones de pesos la empresa Club Aerostático Nacional inauguró el globopuerto de Zapotlán, ubicado en la comunidad de San Pedro, y ofrecerá vuelos a aquellos interesados en vivir esta experiencia. Ayer, la empresa realizó sus primeros vuelos en el marco de inauguración del globopuerto que se suma a los dos que la empresa, la mejor del país en su ramo, opera en Apulco y Tequisquiapan. De acuerdo con la inversionista Sabrina Cortés Domínguez, los valles de Zapotlán fueron seleccionados porque cumplen condiciones idóneas, debido a que no existen postes de alta tensión y gozan de destacada belleza. Además dispone de veredas para el traslado de los globonautas. Señaló que otra característica favorable de la región es la cercanía con el Arco Norte, que facilitará atraer turistas de Puebla y Querétaro, y de esta forma incrementar el potencial de la entidad y detonar turísticamente la región de Zapotlán. Actualmente los turistas que optan por este producto provienen de la Ciudad de México, "la idea es motivar a la población de Puebla y Querétaro, porque están cerquita". La inversión con la que nació el proyecto estuvo destinada a la capacitación de personal e infraestructura de operación, como globos y camionetas. El precio de volar en globo es variable. El paquete más económico es de mil 700 por persona e incluye hospedaje en hotel de tres estrellas, cena, almuerzo y vuelo de una hora. Siguen paquetes de mil 850 y mil 990 pesos, con la variante que el hospedaje es en hotel de cuatro o cinco estrellas, respectivamente. Cortés Domínguez añadió que la empresa Club Aerostático Nacional dispone de flotilla de 25 globos, de los cuales 18 están en Tequisquiapan, mientras el resto está repartido en Apulco y Zapotlán. Señaló que el vuelo en globo es producto fuerte y llamativo, por el cual Hidalgo es reconocido en ferias internacionales de turismo. La empresa también presta servicios para publicidad de empresas o partidos políticos. Única en su tipo en México Club Aerostático Nacional es la única empresa en el país que hace y fabrica globos, por lo que los utilizados por la compañía son nacionales. Las canastillas son artesanales y fabricadas en Tequisquiapan, mientras las estructuras son hechas en Apulco; en ambos sitios cosen los aerostáticos. Sabrina Cortés Domínguez destacó que el tiempo de elaboración de estas aeronaves es tres meses; para este proceso son requeridas 20 personas. Esta empresa es la única a nivel estatal que tiene licencias y matrículas. De acuerdo con su propietaria capacitaron a 50 pilotos nacionales y la mayoría en el país fueron preparados en la escuela del Club Aerostático Nacional. Actualmente tienen flotilla de 25 pilotos con más de 20 años de experiencia y cédula profesional. A fin que los beneficios del globopuerto alcancen a todos los prestadores de servicios de la entidad, Club Aerostático Nacional firmó convenio de colaboración con asociaciones turísticas estatales, como la de Hoteles y Moteles, Canirac, Haciendas y Casas Rurales, así como la de Guías de Turistas. Mediante esta estrategia los prestadores de servicios promoverán el producto y la empresa integrará servicios a sus paquetes con el objetivo que sean de calidad y ofrezcan lo mejor a paseantes. De acuerdo con el presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Hidalgo, Jesús Islas Islas, la medida incrementará la pernocta, tema por el que el sector padece desde hace varios años. La historia La empresa fue fundada en 1980 por el padre de Sabrina Cortés Domínguez, quien fue pionero en globos aerostáticos en el país hace 30 años. Fue piloto aviador y tras estancia en Estados Unidos conoció la fabricación de estas naves y montó su fábrica en Texcoco en 1981 Durante 12 años la firma trabajó con Nivea, ofreciendo globos para la estrategia publicitaria de la marca En 1984 el fundador conoció la hacienda de Apulco, la compró y trasladó ahí la fábrica e inició el negocio de vuelos turísticos Sabrina Cortés Domínguez forma parte de la segunda generación de la empresa y confía que una tercera, conformada por sus hijos, le dé seguimiento. **(Laura Elizabeth, página 19)**

Sol de Hidalgo-Impulso a temas municipalistas: El gobernador Francisco Olvera, como ex presidente municipal, conoce y respalda los temas municipalistas, razón por la que crea el Instituto Hidalguense para el Desarrollo Municipal (INDEMUN), que además de dar capacitación, diagnóstico, vinculación y proyectos, cuenta con un Centro Municipalista Hidalguense (CEMUNH) que apoya a los alcaldes que deben estar en Pachuca para realizar gestiones. Esto lo informó José Luis Guevara, director del INDEMUN, quien apuntó que el CEMUNH cuenta con una sala de juntas, oficina con privacidad equipada con teléfono, fax, apoyo secretarial, servicios de fotocopiado, internet de banda ancha, computadoras y recepción de paquetería y correspondencia. "Se les proporciona todo lo que requieran a fin de que atiendan sus asuntos con toda facilidad y de manera gratuita durante su estancia en Pachuca, como uno más de los programas que ejecuta el Instituto Hidalguense para el Desarrollo Municipal, que tiene como finalidad tender la mano a los presidentes municipales", explicó. Asimismo, expuso que este Centro Municipalista Hidalguense está pensando para economizar recursos a los ayuntamientos, pues resulta más económico que tengan un espacio en Pachuca para todos los alcaldes, a que cada uno lo tenga por separado. "Estamos entusiasmados porque los programas del Instituto están permeando, pues el año anterior sólo tres municipios estaban inscritos en el programa Agenda desde lo local, relacionado con indicadores de desarrollo utilidad a los ayuntamientos, y hoy 70 participan, lo que llevó a Hidalgo del penúltimo al tercer lugar en el ámbito nacional, en relación con el resto de las entidades". Añadió que los avances también alcanzan a las certificaciones de los municipios, pues inicialmente sólo una Universidad lo hacía y ahora son tres, de las que dos son públicas y una privada, esta última el tecnológico de Monterrey. "Creo que eso invertir para el futuro, pues le será útil a

los municipios", subrayó José Luis Guevara. Sostuvo que estos programas son benéficos a los gobiernos municipales, particularmente porque los actuales, excepcionalmente en todo el país, durarán cuatro años, siete meses y 18 días, por lo que, destacó, "hay que hacer que los alcaldes aprovechen ese tiempo y le saquen el mejor provecho". En cuanto a la continuidad de esta dinámica en la que el Instituto Hidalguense para el Desarrollo Municipal involucra a los alcaldes José Luis Guevara señaló que parte primordial la tienen los propios presidentes municipales, como es el caso de Tulancingo, en donde las últimas tres administraciones, surgidas de distintos partidos políticos, dieron seguimiento al programa Agenda desde lo local. "Es muy difícil ir para atrás. Cuando una nueva administración inicia y el anterior ya tenía certificados 30 de los 33 indicadores de desarrollo, lo que quiere es completarlos, y más porque la sociedad que conoce este programa presiona para que no se retroceda", sostuvo José Luis Guevara, quien fue entrevistado en el Congreso. **(redacción, Ojo Política)**

Criterio-Comparecerán Cabildos sin Ley de Ingresos 2013: El Cabildo de Progreso de Obregón, de extracción petista en su mayoría, será llamado a comparecer ante el Congreso local, luego de no presentar en tiempo y forma su Ley de Ingresos para 2013, informó el diputado priísta Ramón Ramírez Valtierra. El presidente del Congreso estatal indicó que el no presentar esta Ley de Ingresos resultó un termómetro a través del cual se midió y determinó que tanto Progreso de Obregón como Yahualica enfrentan ciertos conflictos internos. Si bien, el funcionario se dijo respetuoso de la autonomía de cada ayuntamiento, describió que ambas alcaldías (Progreso de Obregón y Yahualica) serán llamados a comparecer, pero serán ellos quienes tomen la decisión de presentarse o no. Respecto a los enfrentamientos que mantiene el ayuntamiento de Progreso -entre presidente municipal, síndico procurador, regidores de las fracciones del Partido del Trabajo y del Partido Revolucionario Institucional-, Ramírez Valtierra indicó que el procedimiento para la solicitud de juicio político contra el mandatario Alfredo Zúñiga Avilés, actualmente se encuentra en la etapa de aportación de pruebas. "Sabemos que hay falta de entendimiento", externó el legislador, quien describió que la Comisión Instructora del Congreso es quien ya analiza el caso, en el cual el regidor Amando Mera es el demandante. "De manera económica, la semana pasada se dio una plática con Alfredo Zúñiga Avilés; sin embargo, esto no ha sido suficiente para establecer acuerdos al interior del Cabildo de esta demarcación", explicó el diputado local. El representante popular acotó que no se tiene un estimado del tiempo que podría tardar este proceso de investigación, análisis y resolución del caso de juicio político contra el alcalde. **Aún hay gobernabilidad: PT** De acuerdo con la dirigencia del Partido del Trabajo (PT), el no presentar de la Ley de Ingresos para 2013, por parte del Cabildo de Progreso de Obregón no significa que el municipio se encuentre en problemas graves de gobernabilidad, pues se indicó que sencillamente se les asignará el presupuesto del año anterior, sin afectar las funciones del edil. La dirigencia petistas insistió en que la alcaldía actualmente está trabajando y no hay motivos para señalarlo con una de las municipalidades con falta de acuerdos. Sin embargo, reconoció que si se convocara a una nueva elección en Progreso de Obregón, no la ganaría por esta fuerza política de izquierda, ante los conflictos surgidos desde las filas de los militantes del PT. **(Miriam Avilés, página 05)**

PLANO MUNICIPAL

Crónica-Posponen ambulantes audiencia con EGS: Trabajadores del comercio informal de Pachuca dieron marcha atrás para solicitar este miércoles en la Casa Rule una audiencia con el alcalde Eleazar García Sánchez y encontrar solución al tema del ambulante, petición que realizarán los primeros días de la siguiente semana, en espera de que se unan más vendedores. Tras pretender acudir a la sede del ayuntamiento para tener un encuentro con el presidente municipal, Joel Reséndiz Sánchez indicó que esperarán el apoyo de otro sector de ambulantes. "Lamentablemente no nos congregamos muchos trabajadores y eso nos impidió acudir para buscar un entendimiento con el presidente, la intención no es manifestarse, poner plantones o entorpecer la vialidad, sino dialogar". Refirió que ya tienen listo un pliego petitorio que expondrán ante García Sánchez, para que este sector no sea desfavorecido en temporada decembrina. Agregó que este fin de semana convocará a todos los grupos informales para fortalecer su petición, ya que el fin es tener posibilidades de venta. **(Milton Cortés, página 05)**

Milenio-Señalan a alcalde por despidos sin "justificar": Al menos 50 ex trabajadores de la presidencia municipal de Pachuca se manifestaron en la Junta de Conciliación y Arbitraje para saber el estado de las demandas por despido injustificado en contra del alcalde Eleazar García Sánchez. Percy Leonardo Espinosa Bustamante, secretario general del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de Pachuca acusó al alcalde de dar largas a la solución de los 75 ex trabajadores que demandaron a García Sánchez desde hace cuatro meses. Calificó la actitud del alcalde como autoritaria al negarse a reinstalar a los ex trabajadores y pagarles los salarios caídos. "Él aprovecha el poder político para manipular al Tribunal Conciliación y Arbitraje", sostuvo. Por su parte, el secretario de Administración del Ayuntamiento de Pachuca, Óscar Guzmán Acoltzin señaló la disminución de personal fortalecerá las finanzas de la alcaldía a través de acciones y servicios que beneficiarán a los pachuqueños. **(Alejandro Suárez, página 09)**

Criterio-Prefieren botes en lugar de camiones: Cambio Verde (CV), empresa encargada de la recolección de basura en Pachuca, pretende canjear cinco camiones, de las 30 unidades comprometidas para la colecta de los desechos sólidos que genera la ciudad, por una dotación de botes para basura. Lo anterior, confirmado por su representante, Ernesto Plascencia, quien aseguró que no se necesitan las 30 unidades, pues el promedio de recolección que actualmente realizan es de 350 toneladas y no de 400, como al inicio se consideró. Las 50 toneladas restantes son cubiertas por los diversos camiones de recolección de basura privados que operan en la ciudad. Ernesto Plascencia confirmó que se ha planteado al municipio canjear el cumplimiento de las restantes cinco unidades por botes de basura, para instalarse en los principales puntos de la ciudad, con lo que se pretende generar conciencia, entre la población, de la adecuada disposición de los desechos sólidos urbanos. Cuestionado sobre si Cambio Verde pudiera solicitar el retiro de los camiones de recolección particulares que operan en Pachuca, el representante de la empresa anticipó que ello se dará de manera formal mediante oficio ante la autoridad, al considerar que éstos afectan a la ganadora de la licitación. En conferencia de prensa, informó sobre la próxima puesta en operación de la planta de transferencia de basura, que se instalará en el relleno sanitario metropolitano, el cual, confía que en diciembre ya funcioné. En cuanto a las sanciones que ha aplicado la alcaldía por la demora en el cumplimiento del contrato, dijo que sólo se ha aplicado una penalidad. Cuestionado sobre si el canjeo de camiones por botes de basura podría representar una sanción, Plascencia confía en lograr un acuerdo con las autoridades municipales, pues asegura que la infraestructura actual es suficiente, mientras que los depósitos son necesarios en la capital. **(Emmanuel Rincón, página 07)**

Criterio-Se movilizan por despidos: Unos 50 empleados adscritos al Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de Pachuca de Soto se movilizaron ante la Junta Local de Conciliación y Arbitraje para reclamar el despido de 40 trabajadores. Con pancartas y consignas de apoyo a sus compañeros, los manifestantes detallaron que fueron 28 trabajadores sindicalizados y 12 de confianza a quienes el ayuntamiento rescindió su contrato bajo el argumento de no contar con recursos para mantener su plantilla laboral. Durante la movilización, el personal sindicalizado distribuyó panfletos en los que descalificaron la administración municipal encabezada por el edil priísta Eleazar García Sánchez. Los quejosos amagaron con volver a manifestarse el 24 de noviembre, en una movilización que saldrá del parque Hidalgo hacia plaza Juárez. Entrevistado por Criterio, el dirigente sindical Percy Espinoza contradijo al ayuntamiento al considerar que sus agremiados fueron despidos injustificadamente. Espinoza aseguró que mientras el municipio corre empleados, por otro lado contrata personal de confianza. Presuntamente, en un periodo de tres meses, cien trabajadores del ayuntamiento han sido cesados, quienes de forma global percibían unos 450 mil pesos, por lo que consideró que se trató de un despido ilegal. "Mientras esto ocurre, la administración municipal ha contratado por lo menos 250 personas, quienes han ingresado a trabajar al ayuntamiento, por quienes paga más de 2 millones y medio en salarios, sin que se justifique su contratación", acusó el líder sindical. **(Emmanuel Rincón, página 08)**

PLANO NACIONAL

Reforma-Tumban a directores de carrera: El Senado de la República aprobó en comisiones, con los votos del PRI y del PRD, una reforma legal que permitirá al nuevo Gobierno de Enrique Peña despedir a casi 4 mil funcionarios que se desempeñan actualmente como directores generales y directores generales adjuntos en la Administración Pública federal. A propuesta del tricolor, las comisiones de Gobernación y Estudios Legislativos Primera "desempolvieron" una minuta de la Cámara de Diputados que permanecía "congelada" desde hace cinco años y que abre la puerta para que el próximo Gobierno contrate para esos cargos a personal de confianza y no del Servicio Profesional de Carrera. De acuerdo con la Comisión de Gobernación, actualmente existen mil 914 directores generales y 2 mil 495 directores generales adjuntos, de los cuales sólo 472 tienen a salvo sus derechos laborales por haber aprobado las evaluaciones correspondientes. De aprobarse la reforma, la nueva Administración federal podrá designar libremente a poco más de 4 mil funcionarios de confianza en estos cargos, frente a los 559 que estaban al alcance de la actual Administración. La reforma fue aprobada con la oposición de los legisladores del PAN, quienes denunciaron que los cambios "achican" el Servicio Profesional de Carrera, ya que son regresivos y dan a la Administración un manejo al viejo estilo, como si se tratara de un botín. "Esto le da la libertad al próximo Gobierno de despedir a todos para regresar al viejo esquema del botín", denunció el panista Salvador Vega Casillas. Durante el debate, Javier Corral, también del blanquiazul, acusó al PRI y al PRD de "achicar" el Servicio Profesional de Carrera, lo que representa un retroceso en las políticas de combate a la corrupción. "Esto nos advierte el regreso del espíritu faccioso, del criterio patrimonialista del poder. Y la postura es autodestructiva, porque le está enviando una pésima señal a la burocracia toda", señaló. La presidenta de la Comisión de Gobernación, la priísta Cristina Díaz, consideró que el próximo Gobierno debe encontrar disponibilidad para contratar al personal que considere necesario y que le garantice al próximo Presidente lealtad a su proyecto. Priistas y perredistas denunciaron que los Gobiernos del PAN han abusado de los esquemas de contratación de funcionarios y, particularmente, de altos mandos. La reforma, que será discutida hoy en el pleno del Senado, elimina de la Ley del Servicio Profesional de Carrera el inciso que

obligaba a concursar las plazas de los cargos de directores generales, adjuntos y equivalentes. **(Claudia Guerrero, primera plana)**

Excélsior-Acuerta Senado ajustar su gasto; estudiará en qué rubros reducir fondos: El Senado acordó ajustar a la baja el monto del presupuesto que solicitará a la Cámara de Diputados para el próximo año. Después de que **Excélsior** dio a conocer el pasado martes que desde septiembre los legisladores de esta cámara dispusieron de 32 millones de pesos para comprar autos nuevos y 3.2 millones para computadoras, la Comisión de Administración formó anoche un grupo para analizar en qué partes del presupuesto se puede hacer más eficiente el gasto. Senadores consultados afirmaron que también acordaron mejorar los sistemas de rendición de cuentas, para hacerlas más claras y evitar que se hagan lecturas equivocadas sobre los montos y prestaciones a las que tienen derecho los legisladores federales. El martes, Ernesto Cordero, presidente de la Mesa Directiva del Senado, y Jorge Luis Lavalle, presidente de la Comisión de Administración, defendieron la adquisición de vehículos y computadoras nuevas al asegurar que con esas compras se realiza un ahorro en el gasto legislativo. El reporte del Ejercicio del Presupuesto de Egresos al 30 de septiembre muestra que el mayor gasto del Senado se centra en las erogaciones y provisiones por concepto de asignaciones de los grupos parlamentarios y comisiones legislativas para pagos de consultorías, gastos de comunicación social, gastos de viajes y reuniones, entre otros rubros que ascienden a mil 131 millones 448 mil 200 pesos. A ellos se suman 43 millones 223 mil 100 pesos en erogaciones y provisiones por viáticos y pasajes de comisiones de 47 viajes nacionales y 70 internacionales, así como por el costo de cupones y pasajes para los senadores como parte de su trabajo legislativo y parlamentario. De igual manera, el Senado gastó diez millones 530 mil pesos en la producción de sus *spots* de radio y televisión, así como en el monitoreo de información de medios masivos. **Senadores acuerdan ajustar su presupuesto** *Pactan la medida después de que Excélsior publicó la compra de autos y laps para legisladores.* La Comisión de Administración del Senado acordó anoche hacer ajustes a la baja al proyecto de presupuesto que presentará a la Cámara de Diputados para el próximo año. A sólo unas horas de que se conociera, por primera vez, que el Senado financió 250 mil pesos a cada uno de los 128 integrantes para que se compraran un automóvil y 25 mil pesos para una computadora personal, amén del aumento de casi 10 por ciento en el techo presupuestal de los grupos parlamentarios, la Comisión de Administración discutió la posibilidad de ajustar a la baja su presupuesto del próximo año. Anoche, senadores consultados por **Excélsior** informaron que también acordaron mejorar los sistemas de rendición de cuentas, para hacerlas más claras y evitar que se hagan lecturas equivocadas sobre los montos y prestaciones a las que tienen derecho los legisladores federales. De acuerdo con la información recabada, la Comisión de Administración formó un grupo para hacer un análisis de cada uno de los rubros presupuestales, a fin de determinar en cuáles de ellos se pueden hacer ajustes, pero sobre todo hacer más eficiente la forma en que se gasta el dinero, y se dejó en claro que los temas relacionados directamente con el trabajo legislativo deberán contar con el dinero suficiente para desarrollarse. El Senado tuvo este año un presupuesto por tres mil 518 millones 558 mil 500 pesos; de los cuales ha ejercido, hasta el 30 de septiembre pasado, dos mil 764 millones 474 mil 900 pesos, por lo cual tiene 754 millones 83 mil 600 pesos para el último trimestre del año. La información proporcionada ayer por la noche, luego de dos días seguidos de sesión de la Comisión de Administración, es que el criterio de ajuste a la baja, en términos reales, se basa, entre muchos de los criterios que analizaron, en el hecho de que en 2013 el Senado no tiene programados gastos para el finiquito de sus trabajadores como ocurrió en este año. **Excélsior** informó el martes que además de aumentarse en casi 9.6 por ciento su valor per cápita para incrementar el presupuesto de sus grupos parlamentarios de 34 millones a 37.9 millones de pesos mensuales, los senadores de la República tienen una bolsa a distribuirse en sus primeros cuatro meses de trabajo de 155 millones a 174.6 millones de pesos, sin contar la dieta mensual de 126 mil pesos mensuales. De acuerdo con los reportes de información de la Tesorería del Senado, durante el mes de septiembre se distribuyó una bolsa por 37.9 millones de pesos para la asignación de los grupos parlamentarios, 32 millones de pesos para la compra de un automóvil a cada uno de los senadores y otros 3.2 millones para que adquirieran una computadora personal. Y durante los meses de octubre y noviembre se distribuyó un total de 75.8 millones de pesos para los grupos parlamentarios, para el pago de "consultorías, estudios, investigaciones y asesorías, personal de los grupos, gastos de comunicación social, impresión y publicación de informes, gastos de viajes y reuniones, entre otros así como erogaciones por concepto de tenencias y derechos vehiculares". Además, un millón 200 mil pesos, en tres meses, de vales para gasolina; otros 28 millones 800 mil pesos para el pago de sus asesores personales, así como 23 millones 40 mil pesos más para cubrir los gastos de las oficinas de atención ciudadana que los 128 deben tener. **Antecedente** Hace seis años, los senadores cancelaron la compra de automóviles para cada uno de los 128 legisladores. De esta forma, los antecesores de los actuales senadores acordaron que sólo los integrantes de los órganos de gobierno, como son la Mesa Directiva y la Junta de Coordinación Política, iban a tener un automóvil, no de ellos, sino del Senado, que se renovaban de acuerdo con sus propias condiciones de funcionamiento y así tener ahorros antes los gastos de edificación de su nueva sede. **(Leticia Robles, primera plana)**

La Jornada-Aumentaron 500% los casos de tortura con Calderón: CNDH: El presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Raúl Plascencia Villanueva, dijo que la característica del gobierno de Felipe Calderón fue el incremento en la violación de las garantías individuales, ya que los casos de tortura crecieron 500 por ciento y aumentaron de forma exponencial las desapariciones forzadas y las detenciones arbitrarias. Ante senadores, destacó que del primero de enero de 2005 al 31 de julio del presente año, la CNDH recibió 5 mil 568 quejas en las que se imputó a la autoridad el incumplimiento de algunas de las formalidades para la emisión de órdenes de cateo o durante la ejecución de éstas, así como para las visitas domiciliarias. Durante una reunión de trabajo con la Comisión de Derechos Humanos del Senado, el *ombudsman* nacional consideró que deben erradicarse de inmediato los cateos ilegales y urgió a las autoridades responsables a que se sometan al imperio de la ley, sean garantes de la observancia del debido proceso y del respeto a los derechos de libertad, intimidad, privacidad e inviolabilidad del domicilio. Informó a los legisladores que se investigan 2 mil 126 casos de desapariciones forzadas y se tiene registro de 24 mil 91 personas reportadas como extraviadas o no localizables. En los últimos cinco años –precisó– se emitieron 12 recomendaciones por estos hechos. Otra práctica recurrente que realizan los diversos cuerpos de seguridad pública son las detenciones arbitrarias, resaltó Plascencia Villanueva. De 2005 a la fecha, la CNDH recibió más de 9 mil quejas en torno a dicha problemática, lo que significa un incremento de 121 por ciento en dicho periodo, que nos da una idea clara de la dimensión del problema. Precisó que “las víctimas son detenidas por servidores públicos, con argumentos como haber recibido denuncias anónimas y, en consecuencia, proceden a su detención, o ubican a las personas ‘en actitud sospechosa y/o marcado nerviosismo o en flagrancia’; generalmente los detenidos son liberados previa reclusión de al menos 36 horas; por ello es importante propiciar que las capturas se realicen siempre de manera justificada”. Dijo que “otra de las prácticas que más lastiman a la sociedad y a las instituciones del Estado mexicano es la privación de la vida de una persona de forma injustificada, particularmente cuando ésta queda en la impunidad. La CNDH cuenta con un registro de 46 mil 15 *ejecutados*; 15 mil 921 cuerpos no identificados y mil 421 inhumados en fosas clandestinas. Sólo de 2005 a la fecha se han emitido 45 recomendaciones” por este tipo de situaciones, expuso. Resaltó que de 2005 a la fecha la CNDH recibió 34 mil 385 quejas contra servidores públicos adscritos a las áreas de seguridad en el ámbito federal. “Dicha tendencia significó un incremento de 84 por ciento sólo en los últimos tres años, concentrado principalmente en los rubros de cateos ilegales, desaparición forzada de personas, detenciones arbitrarias, *ejecuciones* y tortura”. Detalló que en algún momento de la historia del país parecía que estas violaciones podrían ser erradicadas –tortura, desaparición forzada, tratos crueles o degradantes. Sin embargo, en los últimos años crecieron de forma exponencial, al grado de convertirse en uno de los principales retos de la justicia Para dimensionar el problema –precisó– basta con mencionar que en 2005 la CNDH recibió sólo una queja por tortura, y para 2011 la cifra, conjuntamente con los tratos crueles, inhumanos y degradantes, ascendió a 2 mil 40. La seguridad pública es un tema que requiere ser atendido con la mayor urgencia, pues en los últimos seis años creció de manera considerable el número de víctimas de la violencia y de quienes han sufrido diversos agravios por actos y omisiones a cargo de diversos servidores públicos, añadió el titular de la CNDH. Solicitó a los senadores que llamen a comparecer al titular de la Secretaría de Seguridad Pública, Genaro García Luna, para que explique los casos de tortura y desapariciones forzadas. Varias veces hablé con el Presidente y le hice saber la tendencia que se venía dando en materia de violaciones a derechos humanos, pero tal parece que los funcionarios no hacían caso; aquí vemos al secretario de Seguridad Pública que no le hace caso ni al Senado, dijo en entrevista al final de su exposición. Aseveró que la única vía segura para combatir el delito es con elementos del orden que sean profesionales en el más amplio sentido, y regidos bajo estrictos estándares de honestidad, rectitud y ética. La policía, para ser efectiva, debe ser la primera en respetar la ley. “Una corporación policial o de seguridad que recurrentemente presenta grandes fallas es una corporación que no sólo no realiza el trabajo para el que fue diseñada, sino que alimenta y fomenta el crecimiento de los grupos criminales y se vuelve, a final de cuentas, generadora de la violencia que debe combatir. Caso Tres Marías En entrevista, el *ombudsman* nacional dijo que, a petición del Senado, la CNDH investiga el caso Tres Marías. Ya nos remitió la PGR copia de la averiguación previa; es un tema donde la justicia debe aplicarse, independientemente de quien se trate, y si hubo irregularidades, como ya determinó la PGR, se debe llegar hasta las últimas consecuencias. Fueron más de 150 disparos, y está pendiente que se determine si hubo órdenes de alguien y cuál es el móvil. **(Víctor Ballinas, primera plana)**

Universal-El gobierno, refugio de panistas: PRI: Senadores del PRI aseguraron que la saliente administración se convirtió “en una agencia de colocación, de simpatizantes, políticos y amigos” del panismo. Los legisladores agregaron que el gobierno de Felipe Calderón Hinojosa otorgó nombramientos de forma “irregular” en las plazas de directores generales y adjuntos, con lo cual la administración entrante de Enrique Peña Nieto no podría hacer uso de esos puestos. Por lo anterior, la bancada priísta llevó a comisiones una iniciativa para reformar la Ley de Servicio Profesional de Carrera y se permita liberar por lo menos 4 mil del total de 36 mil plazas ubicadas bajo ese esquema repartidas en 74 áreas y organismos de la administración federal. La propuesta se aprobó ayer en comisiones unidas de Gobernación y Estudios

Legislativos. Las plazas de director, amparadas bajo dicha normatividad, son consideradas prioritarias ya que están cerca de los secretarios de Estado. Con la reforma dejarían sus plazas 3 mil 937 funcionarios. De acuerdo con cifras de priístas, quedarán fuera del próximo gobierno mil 914 directores generales y 2 mil 495 directores adjuntos. De ellos, sólo 472 funcionarios tendrán a salvo sus derechos, ya que aprobaron las certificaciones necesarias, añadieron. La presidenta de la comisión de Gobernación, Cristina Díaz, explicó que se busca liberar espacios para el equipo de Enrique Peña Nieto. Panistas y perredistas consideraron que la reforma es un "botín de plazas", pero el PRI reiteró que el gobierno saliente pretendió cuidar a sus cuadros en los cargos de dirección general con trámites "simulados". En la Cámara de Diputados ayer se aprobó en comisiones la reforma presentada por Peña Nieto para, entre otros cambios, desaparecer la Secretaría de Seguridad Pública y dotar de más facultades a Gobernación. El PRI estuvo de acuerdo, en principio, en preservar organismos sociales que podrían desaparecer en la estructura de la Sedesol, como el Instituto Nacional de las Mujeres. **(Elena Michel, primera plana)**

COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES

Milenio-El asalto a la razón...

Adiós al PRD... y a la bancada: Aunque el coordinador perredista en el Senado, Miguel Barbosa, piensa que en su bancada no habrá *desbandada* de quienes quieran sumarse al partido en gestación de Andrés Manuel López Obrador, por lo pronto es probable que hoy mismo pierda a uno: Alejandro Encinas. "Él ha anunciado que va a anunciar su posición. Yo creo que va a tomar una decisión que corresponda a su tradición, a sus antecedentes, a su historia", respondió el martes a pregunta expresa. De ser así, Encinas no tiene de otra: emigrará de un partido crónicamente convulso y todo lo que se quiera, pero sin duda plural, para irse al que se anticipa intolerante y unipersonal. "Alejandro ha sido un compañero de bancada muy positivo, muy colaborador; nos ayuda mucho en el grupo y tendrá cabida siempre", comentó Barbosa, pero la canija congruencia hace impensable que la bancada perredista siga siendo de 21 senadores. Ser lopezobradorista no solo es dejar, sino combatir al PRD, donde a muchos de cuyos militantes les fue lanzado el reciente insulto de "lacras" por Andrés Manuel... **(Carlos Marín, primera plana)**

Milenio-La Historia en Breve...

No nos sacaron del pantano, ni los atacamos ni escupimos: Después de glosar aquí el documento de la Unidad de Asuntos Internos de la Policía Federal (PF) sobre los hechos de Tres Marías ("Nosotros los sacamos del pantano y nos atacan y escupen", noviembre 14), pregunté si la PGR tendría un documento equivalente. Lo tiene. Abre con una síntesis de las declaraciones de testigos presenciales. Ninguno refiere haber visto patrullas de la PF, ni habla de un disparo salido de la camioneta negra (donde viajaban los dos estadounidenses y el marino). Sigue con una "evidencia videográfica" de tres cámaras de vigilancia: en el kilómetro 53 de la carretera federal, en el 31.5 y a la altura del antiguo camino al Ajusco y de Cruz Blanca. Explica cómo la Unidad de Asuntos Internos de la PF se tomó un mes para dar respuesta al Ministerio Público Federal y presentar ante esa autoridad a los "dos elementos" y los dos vehículos requeridos. Y añade una síntesis estadística. El expediente de la indagatoria comprende 26 tomos y siete anexos: 25 mil 754 fojas en total. Hay 354 declaraciones y 264 dictámenes periciales: representación gráfica, fotografías, videos, dactiloscopia, medicina forense, química forense, espectroscopia de plasma en masas, balística, telecomunicaciones. Más, desde luego, un apartado sobre las declaraciones y ampliaciones de los policías federales y el curso del proceso judicial: 14 personas presas por los delitos de homicidio calificado en grado de tentativa y daño en propiedad ajena, etcétera, etcétera. La PGR tiene documento, pues. Parece tan o más sólido que el de la Unidad de Asuntos Internos de la PF. Vaya caso. Y vaya pleito. **(Ciro Gómez Leyva, página 02)**

Milenio-En privado...

La despedida de Calderón: La Cumbre Iberoamericana de Cádiz fue el escenario para una gran despedida a Felipe Calderón, que encabezó el rey Juan Carlos de España, acompañado de todos los mandatarios presentes en la cita que de anual pasará a bienal, a 22 años de la primera, celebrada en Guadalajara en 1991, a convocatoria del presidente Carlos Salinas. De entonces a la fecha, el mundo es otro, solo el rey de España permanece como decano fundador de esta cumbre, y ya no en sus mejores condiciones físicas o de imagen de la corona, fundamental para España en el momento decisivo de tránsito de la dictadura franquista a la democracia sin romper una ventana y en lo que el monarca fue esencial al punto que no se podría entender la España democrática de hoy sin su rol. No obstante que el tiempo pasa y todo lo gasta, Juan Carlos mantiene un alto reconocimiento mundial, superior al que le tienen actualmente en España. El hecho es que el monarca español encabezó el homenaje de despedida a Calderón, lo que fue respaldado por los

presidentes reunidos en Cádiz. En la cumbre andaluza fueron dos los temas centrales: para España, la crisis económica, hoy que atraviesa el peor desastre financiero de la democracia, y para América Latina, la lucha contra la delincuencia organizada, atrapada hoy en la incertidumbre de la legalización de la marihuana, puerta abierta en dos estados de la Unión Americana sin que nadie pueda asegurar qué hay del otro lado. En este escenario fue el reconocimiento multinacional al presidente Calderón, reconocimiento que un sector del país le niega por razones electorales y de partido, una fracción del suyo incluido. Dentro de nueve días iniciará una vida diferente, cuando arranque el año más difícil del sexenio, el séptimo, lo que un ex presidente no conoce bien a bien hasta que lo vive, o sobrevive. **RETALES 1. GABINETE.** La idea era, y sigue siendo, que el presidente electo dé a conocer a los integrantes de su gabinete el próximo día 29, a su regreso de Washington. Pero algunas voces le sugieren que lo haga antes del viaje, por aquello de las *percepciones*. La decisión es solo suya; **2. MANITA.** Octavio Romero, de todas las confianzas de López Obrador, declinó al igual que Paco Ignacio Taibo, César Yáñez, su vocero, y Ricardo Monreal, entre otros, apuntados a la presidencia de Morena, con lo que pavimentaron el camino al favorito de AMLO, Martí Batres. Ya sabrán quién operó; y **3. PROTESTA.** Se confirmó lo que le había adelantado: Peña Nieto protestará como Presidente de la República ante el pleno del Congreso, el 1 de diciembre, y el mensaje lo trasladará a Palacio Nacional, a pesar de las advertencias de bloqueos, marchas y protestas. **(Joaquín López Doriga, página 02)**

Milenio-Trascendió...

:Que durante la próxima semana solo habrá silencio en el equipo de transición de **Enrique Peña Nieto**.

Los hombres fuertes del presidente electo, **Luis Videgaray** y **Miguel Osorio**, han ordenado a sus equipos bajar el perfil para evitar especulaciones sobre cualquier nombramiento del gabinete o las estrategias para los primeros 100 días de gobierno.

:Que la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) confirmó que su quinto Foro Mundial, que se realizará en 2015, será organizado en México, en respuesta a la solicitud que hizo a su secretario general, **José Ángel Gurría**.

:Que lo que faltaba en el caso Tres Marías: la rapiña.

Resulta que **José Alberto Sosa Silva**, abogado del recién liberado subinspector **Juan Manuel Pacheco Salgado**, anda ofreciendo entrevistas, ipero quiere cobrar por ellas!

“Como es un asunto importante, queremos vender la entrevista”, anda diciendo el litigante.

De pena ajena.

:Que todo apunta a que **Alejandro Encinas** anunciará en breve su renuncia al Partido de la Revolución Democrática.

Ya, de plano, no contesta ni las llamadas ni los mensajes de texto del dirigente nacional perredista, **Jesús Zambrano**.

La pregunta es si seguirá conservando los beneficios que tiene como senador del PRD.

:Que jueves y viernes el IFE tendrá un foro donde el tema central será el de las encuestas y los medios de comunicación.

Lo inaugurará su presidente, **Leonardo Valdés Zurita**, y entre otros participarán **Carlos Puig**, de MILENIO, y **Roy Campos**, director de Consulta Mitofsky, quien planteará que los cambios deben darse en las reglas de difusión y no en la metodología de las encuestas.

:Que para el cierre de la administración, la revista *iHola!* dedicó su portada a la esposa de **Felipe Calderón**. Con el título “**Margarita Zavala**. La primera dama que supo ganarse el corazón de México”, se resalta el trabajo de la presidenta del DIF.

El mandatario aprovechó la publicación para escribir en su cuenta de Twitter: "Trae un reportaje sobre mi personaje favorito".

(redacción, página 04)

Criterio-Jaque Mate...

Doble moral: Es la doble moral. El Departamento de Estado de la Unión Americana ha emitido una nueva advertencia a los estadounidenses para que no viajen a México. "Los viajeros de Estados Unidos -señala el documento- deben estar conscientes de que el gobierno de México está realizando un amplio esfuerzo para contrarrestar a las organizaciones criminales transnacionales (OCT) que se dedican al tráfico de narcóticos y otras actividades ilegales a lo largo y ancho de México. Las OCT están trenzadas en una lucha violenta entre ellas para controlar las rutas del narcotráfico y otras actividades criminales. Como resultado, el crimen y la violencia son un serio problema a lo largo y lo ancho del país y pueden ocurrir en cualquier lugar. Ciudadanos de Estados Unidos han sido víctimas de la actividad de las OCT, incluyendo el homicidio, las batallas con armas de fuego, el secuestro, el secuestro de vehículos y el robo en los caminos". Estas advertencias las toman en serio los ciudadanos estadounidenses. El propósito del Departamento de Estado es reducir el flujo de turistas estadounidenses a nuestro país. Quizá lo hace con buena voluntad, para evitar que los visitantes sufran las consecuencias de la guerra contra el narco que los mexicanos debemos soportar cotidianamente; o quizá para que los dólares de los turistas se queden en casa. La razón principal por la cual el gobierno de México ha peleado la violenta guerra contra las drogas es la presión de Estados Unidos. México no tiene un verdadero problema de consumo de drogas. Solamente el 1.5 por ciento de los mexicanos entre 12 y 65 años ha utilizado alguna droga ilícita en el último año, según la Encuesta Nacional de Adicciones de 2011 (extrañamente la página de la Conadic, que tenía la encuesta, ha desaparecido desde hace días de internet). En Estados Unidos, en contraste, el 8.9 por ciento de la población de más de 12 ha utilizado alguna droga ilícita en el último mes. El verdadero problema de abuso de sustancias en México no radica en la marihuana sino el alcohol. Sin embargo, quizá porque nuestros políticos están acostumbrados a consumir bebidas alcohólicas, el gobierno no se ha preocupado por este problema. En cambio, los presupuestos de las instituciones oficiales dedicadas a combatir los estupefacientes han aumentado en 142 por ciento entre 2007 y 2012. La Secretaría de Seguridad Pública ha incrementado el suyo de 13 mil millones a 40 mil millones de pesos en ese lapso. Los resultados de este enorme gasto han sido decepcionantes: el consumo ha aumentado en vez de disminuir, mientras que el número de homicidios dolosos se ha triplicado entre 2007 y 2011. A esto hay que añadir el insulto de la nueva "certificación", la advertencia oficial a los estadounidenses de que no viajen a México por la violencia. Ha llegado el momento de descartar la doble moral. El consumo de drogas es un problema serio. No se puede combatir con la represión que nos exige Washington sino con buenas políticas de salud pública. En vez de entregar el dinero a unas fuerzas policiales corruptas e ineficientes, debemos usarlo para programas de educación y tratamiento. La prohibición ha fracasado en parte por su doble moral. Los políticos no pueden, con un tequila en la mano, ordenar que se mate o se detenga a los usuarios o comerciantes de droga. Washington no puede, por otra parte, exigirnos que reprimamos el uso y el comercio de las drogas sólo para castigarnos por hacerlo. **SIN VALIDEZ** Jorge Alcocer aclara: "El período para registro de nuevos partidos políticos nacionales dará inicio en 2013, previa convocatoria del IFE. A partir de que las organizaciones interesadas notifiquen al IFE iniciarán los actos exigidos para su registro... ante un fedatario nombrado por el IFE". En otras palabras, las asambleas realizadas hasta ahora por Morena "no tienen validez legal" para el registro de un nuevo partido. **(Sergio Sarmiento, página 21)**

Excélsior-Juegos de poder...

Evaluación del sexenio de Calderón: I. Sobre el Ejecutivo: Es un lugar común pero, por verdadero, hay que repetirlo: en una democracia, el gobierno acaba siendo un claroscuro de resultados. El de **Felipe Calderón** no es la excepción. Ha tenido cosas positivas y también negativas. Incluso dentro de lo que estrictamente es su poder, es decir, el de ejecutar las políticas públicas, aunque creo que el saldo final es más bien negativo. El Presidente, además de ser jefe de Estado y de gobierno, dirige el inmenso aparato de la administración pública federal. Tiene, por tanto, que poseer habilidades ejecutivas para implementar eficazmente los programas y proyectos de gobierno. Desde la creación de una nueva policía federal hasta la repartición del dinero que les llega a los más pobres del país pasando por la construcción de carreteras. En este sentido, lo primero que tiene que hacer un Presidente es nombrar subordinados profesionalmente bien capacitados para luego supervisarlos y coordinarlos. ¿Cómo le fue a **Calderón** en este aspecto? Creo que son más los saldos negativos que positivos. Hay áreas donde efectivamente nombró a funcionarios muy capacitados que hicieron bien su trabajo. Es el caso, me parece, del manejo de la política fiscal y las finanzas públicas. Los tres secretarios de

Hacienda, y los subsecretarios que los acompañaron, mostraron capacidad administrativa y política, sobre todo para enfrentar la peor crisis que ha vivido el capitalismo mundial desde los años treinta del siglo pasado. Además, se coordinaron bien con el Banco de México por lo que existió congruencia entre las políticas fiscal y monetaria. Los resultados están a la vista: nuestro país es uno de los que más rápido salieron de la recesión mundial con variables macroeconómicas fuertes y estables. Otra área que funcionó bien fue salud pública. Los dos secretarios demostraron profesionalismo en alcanzar algo que de ninguna manera puede menospreciarse: la cobertura de salud para toda la población mexicana. Además, el gobierno federal actuó con mucha responsabilidad y eficacia durante la crisis de la influenza. Esos son los dos casos que me parece que están en la columna de positivos en el balance del Ejecutivo que está por terminar. No obstante, hay muchos que se encuentran en la columna de negativos comenzando por el tema de la seguridad. Desde el comienzo de la administración, hubo una falta de coordinación y cooperación entre todas las dependencias involucradas en la guerra contra el crimen organizado. La Secretaría de Seguridad Pública siempre estuvo peleada con la Procuraduría General de la República y las Fuerzas Armadas. El Ejército se distanció de la Marina. El Presidente nunca puso orden, mucho menos sus múltiples secretarios de Gobernación. El saldo fue un desastre que está siendo muy evidente ahora que termina el sexenio. La Secretaría de Educación tuvo tres titulares y uno interino. Fueron muchos. En el camino se diluyó su principal esfuerzo modernizador: la Alianza por la Calidad Educativa. El resultado ha sido otro sexenio perdido donde se fortaleció la politización de la educación pública en México. Hoy el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación está más fuerte que nunca y es el que en realidad administra este sector. Otro desastre ocurrió en las telecomunicaciones. Tres secretarios pasaron por Comunicaciones y Transportes. El primero tuvo que salir por un absurdo escándalo de grabaciones ilegales. El segundo se la pasó defendiéndose por su actuación como director del IMSS en el incendio de la guardería ABC. El tercero trató de poner algo de orden, pero ya no le quedó mucho tiempo. La consecuencia es un rezago enorme en las tres *cés* que prometió el Presidente al principio de su sexenio: competencia, convergencia y cobertura. Ni hablar, también, de los múltiples retrasos y fallas en la construcción de infraestructura como carreteras, aeropuertos y puertos. Incluso el que sería uno de los proyectos más importantes de este sexenio, Punta Colonet, se canceló. Sobre las demás secretarías y entidades paraestatales podríamos decir que no destacaron ni para bien ni para mal, es decir, se caracterizaron por una mediocridad tolerada por su jefe, el Presidente. En suma, en lo que estrictamente tiene que ver con el Poder Ejecutivo, la evaluación del sexenio de Calderón hay más oscuros que claros. **(Leo Zuckermann, página de internet)**

El Universal-Bajo Reserva:

Elba Esther contra Hank Rhon

EL ZAR DEL JUEGO en Tijuana, Jorge Hank Rhon, tiene rival para la candidatura del PRI al gobierno de Baja California. La clase política local anduvo de lo más alborotada con la noticia del destape del actual alcalde de Mexicali, el priísta Francisco Pérez Tejada. La sorpresa y asombro crecieron porque don Paco se reunió con la profesora Elba Esther Gordillo en La Jolla, California, en la residencia de la dirigente del sindicato magisterial, nos dicen. Por supuesto, tricolores del estado vieron el encuentro como la conformación de un bloque para atajar las aspiraciones del impresentable Hank Rhon. La profesora comienza a mover hilos para el calendario electoral del próximo año, nos comentan.

ANTES DE QUE la carroza se convierta en calabaza, el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, acudirá a San Lázaro para cumplir con su deber de comparecer ante los diputados federales, como parte de la glosa del sexto informe de gobierno de Felipe Calderón. Usted recordará que don José Antonio tenía una primera cita para el 8 de noviembre, que fue cancelada por la discusión y aprobación de la reforma laboral. Ahora tiene una nueva fecha: el 29 de noviembre, un día antes de que termine la actual administración federal. Para ese día, los alrededores del Palacio Legislativo estarán custodiados por el Estado Mayor Presidencial y agentes federales, en preparación para la toma de posesión de Enrique Peña Nieto.

MUCHOS COLABORADORES del presidente electo no se aguantan las ganas de dar a conocer que pronto van a tomar asiento de primera clase en el tren del retorno del PRI a Los Pinos. Otros, de plano, ya soltaron un poco la rienda, como Alma Carolina Viggiano, esposa del gobernador de Coahuila, Rubén Moreira. La coordinadora de Vinculación con Organizaciones de la Sociedad Civil del equipo de transición anunció este martes en territorio coahuilense que la próxima semana tiene una reunión con Enrique Peña Nieto, donde le habrán de decir el cargo que ocupará en la próxima administración federal. ¿Se acabó con la frase aquella de Fidel Velázquez, de que "el que se mueve no sale en la foto"?

APENAS LE COLOQUEN la banda presidencial a Enrique Peña Nieto, el equipo de trabajo del mexiquense va por un tema que pareciera no tener la menor importancia pero que se ha tomado muy en serio: regresar los colores de la banda presidencial, que fueron modificados en 2010 y que colocaron el rojo en la parte superior. El staff de Peña Nieto ha tenido contacto con funcionarios de la Secretaría de Gobernación con el propósito de plantear las modificaciones que deberán ser enviadas al Congreso. Aquí, nos explican, se trata de una reforma a la Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno Nacionales.

EL PRIMER PELLIZCO a la Morena vino de un científico que no se dejó seducir por la idea de un nuevo partido político. René Drucker Colín se sorprendió muchísimo cuando se enteró de su incorporación como consejero del Movimiento de Regeneración Nacional, que encabeza el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador, quien hizo la promesa de que sería una organización de ciudadanos. Don René mandó decir muchas gracias, pero no, porque no quiere ser militante de ningún partido político. Al tabasqueño, es bien sabido, no le gustan las negativas, los desaires. ¡Auch!

(redacción, página 02)

Reforma-Templo Mayor...

COMO es usual, las mujeres ganaron la partida.

EL PRIISTA Enrique Peña Nieto entendió pronto que se estaba metiendo en un auténtico berenjenal con la desaparición del Instituto Nacional de las Mujeres y decidió dar marcha atrás.

LA REUNIÓN que sostuvieron las inconformes con la neopeñista Rosario Robles fue la clave para que el Presidente electo recapacitara y enviara la contraorden a los diputados priistas.

LLAMA la atención que en la revuelta se sumaron no sólo los tradicionales grupos feministas, destacando la agrupación "Mujeres en Plural" así como algunas tricolores.

DE LAS PRIISTAS, en la primera línea estuvieron María Angélica Luna Parra, Cristina Alcayaga, Alicia Téllez y Amalia Castillo. Otras mantuvieron un perfil más discreto pero no menos intenso como Clara Scherer y Silvia Hernández.

LA RÁPIDA reconsideración a la reforma habla bien de Peña, pero también de la hermandad entre mujeres que dejaron de lado sus colores partidistas para defender sus derechos.

CONTRARIO a lo que se esperaba, el próximo gobierno federal ya no se ve tan entusiasmado con la idea de partir en dos la Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

SE SABÍA que el proyecto original de Enrique Peña Nieto era crear una Secretaría de Infraestructura y otra más de Telecomunicaciones.

SIN EMBARGO, todo indica que la nueva instrucción es que, por una lado, la SCT se queda como está y se fortalece la Cofetel.

Y POR EL OTRO, los asuntos más delicados en cuanto al ya de por sí candente tema de las telecomunicaciones... se verán directamente en Los Pinos.

EL QUE está que echa humo como el Popocatepetl es el poblano Manuel Bartlett.

HACE MÁS de seis años, al calor de la reñida elección de entonces, el panista Germán Martínez señaló a Bartlett como el presunto autor intelectual del asesinato del periodista Manuel Buendía y también le colgó ser el artífice del fraude electoral de 1988.

ANTE ESTO, el ex priista presentó una demanda por daño moral que, luego de los muchos vericuetos de la justicia

mexicana, llegó hasta la Suprema Corte... ¡y falló en su contra!

LOS MINISTROS decidieron concederle el amparo al panista Martínez, por lo que Bartlett se quedará con las ganas de que se retracte de sus acusaciones.

AL QUE ni extrañan en San Lázaro es al ex perredista y hoy líder de Morena, Martí Batres.

DE HECHO el líder de la bancada del PRD, Silvano Aureoles, ha de sentirse aliviado de no tener quién le haga sombra.

PORQUE por más que trató de marginar a Batres, lo cierto es que el aguerrido político capitalino le daba la vuelta a su coordinador en liderazgo, protagonismo y conocimiento de los procesos legislativos.

POR ESO ahora que pidió licencia como legislador federal el más apurado para concedérsela era Silvano.

TREMENDO descubrimiento hizo el científico René Drucker Colín.

SE ENTERÓ por la prensa que era uno de los 204 integrantes del Consejo Nacional de Morena, pese a nunca le consultaron si quería y mucho menos le avisaron que ya había "aceptado".

ES POR ESO que ya les hizo saber que no ocupará dicho cargo, ya que prefiere seguir siendo ciudadano independiente, sin que eso signifique, de ninguna manera, dejar de apoyar a Andrés Manuel López Obrador.

(redacción, página 10)

COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES

Milenio-Intelecto opuesto...

La basura en Pachuca: El tema de la recolección de residuos sólidos urbanos, mejor conocidos como la basura que sacamos de nuestros hogares es, junto a la seguridad y los servicios básicos, los temas principales de un ayuntamiento. En la capital del estado, la mecánica que por años funcionó fue operar la recolección a través del área de Servicios Municipales con trabajadores sindicalizados que conformaron un grupo que dominó y manejo los camiones y la pepena de basura por muchos años. Tras la llegada de Eleazar García a Pachuca en enero de este año, se planteó entre las primeras acciones darle un giro a la administración local con políticas públicas emanadas de determinaciones con miras a modernizar a la capital y a sus ciudadanos. El primer paso fue la concesión del servicio de limpia en el que se dio paso a una licitación y posteriormente a la decisión de dar a la empresa Cambio Verde el trabajo sucio. Hoy se cumple una semana de que dicho consorcio se hizo cargo plenamente de la recolección; actualmente cuentan con una plantilla laboral de 120 personas de las que el 99 por ciento pertenecen al municipio de Pachuca y aseguran que el 90 por ciento de sus proveedores son hidalguenses, con la finalidad de generar una derrama económica local. En información difundida por la empresa, afirman que se realizó una reingeniería de rutas para abatir costos y tiempos, así como que cada una de las unidades de recolección cuenta con un sistema GPS, equipo de radiocomunicación y un sistema de rendimiento de combustible. ¿GPS para los camiones de basura? Sí, según Cambio Verde el localizado satelital controla tiempos de ruta, tiempos perdidos por escalas innecesarias y monitoreo por parte de los ciudadanos. El equipo de radiocomunicación auxilia en la pronta solución de imprevistos, y en la adecuada solución de quejas ciudadanas, así como en el auxilio vial de los operadores y el sistema del control del combustible permite tener un rendimiento máximo del mismo.

Economizando El Buen Fin trajo consigo la noticia para un centenar de trabajadores del ayuntamiento de Pachuca de los planes de reducción en la nómina oficial, por lo que se comenzó con las notificaciones a los colaboradores sobre despidos inminentes. Óscar Guzmán Acoltzin, Secretario de Administración del Ayuntamiento de Pachuca, aseguró que la actual administración cuenta con una plantilla superior a los 2 mil 700 trabajadores, entre sindicalizados y de confianza, por lo que dijo, que la disminución de personal, fortalecerá las finanzas de la alcaldía a través de acciones y servicios que beneficiarán a los pachuqueños. Al estilo regiomontano de Rodrigo Medina, el edil Eleazar García le está apostando a una mejor administración con personal profesional y evaluado, aunque también debería seguir su ejemplo para reducirse el salario en un 20 por ciento como lo anunció el gobernador neoleonense. **(Eduardo González, página 03)**

Vía Libre-deslinde...

Parques ¿prioridad?: En los últimos meses la Secretaría de Obras Públicas del ayuntamiento capitalino se ha dado a la tarea de rehabilitar parques y jardines del municipio con celeridad, lo que genera la impresión entre la población que es un programa prioritario del presidente municipal Eleazar García Sánchez, para darle a los pachuqueños espacios adecuados para la convivencia y la recreación, pero en esta dinámica en opinión de muchos beneficiados el proyecto debe replantearse. Porque no se entiende la reducción de áreas verdes para convertir los parques de barrios, colonias y fraccionamientos en planchas de cemento que lejos de convertirse en un beneficio perjudican incluso la salud de quienes los utilizan porque las superficies duras dañan a las personas que acuden a ejercitarse en esos espacios, de acuerdo a especialistas en salud deportiva, ya que la mayoría de esa población enfrenta problemas de sobrepeso. La queja de vecinos se dirige a que no existe una planeación adecuada ni la elaboración de proyectos para darle un sentido integral a los parques y jardines, se observa que están hechos al capricho o interés de alguna persona en particular incluso se generan dudas sobre el costo de los trabajos de remodelación y de los juegos que se instalan en cada uno de estos puntos, más por la celeridad que le dan a esas obras por encima de otras. El secretario de Obras Públicas, Víctor Bautista, debe una explicación en que se sustenta la remodelación de espacios recreativos y si existe proyecto modelo o si bien es a capricho o al vapor como se realizan los trabajos, porque Pachuca requiere de la mayor área verde posible, porque no cuenta con un "pulmón" que alivie la creciente contaminación del municipio capitalino. Además que convertir en planchas de cemento los parques y jardines contribuye a incrementar el problema de encharcamientos e inundaciones en la ciudad, porque se están cancelando los espacios para la filtración de agua durante la temporada de lluvias; parece sin duda un asunto menor pero no lo es, porque hoy no bastan con hacer cosas, se tienen que hacer bien. **(Alberto Witvrum, página de internet)**

Crónica-Balcón Político...

José Barón Larios, una merecida candidatura: Nacido hace 80 años en Jalisco, con más de la mitad de su vida dedicado a ayudar a los más desposeídos, el sacerdote de la Iglesia Católica José Barón Larios lleva su piel cubierta de pobreza, sus ojos se han llenado de dolor al ver la miseria por los caminos recorridos en su vida, lo mismo en su tierra natal, que en la ciudad de México, Tlaxcala, Estados Unidos y desde hace más de 40 años en la que ha convertido en su raíz: la huasteca hidalguense. José Barón no es un cura común, es más bien un férreo defensor de los indígenas, de sus luchas, de sus causas y ha hecho suyas sus miserias, las vive, las padece y las sufre igual que ellos, desde que llegó a Xochiatipan para comenzar a recorrer veredas y caminos, a pie o a caballo, huyendo de los cuatrerros, de los guardias blancas que en obediencia a los terratenientes de entonces intentaban cumplir la orden: acabar con los revoltosos... incluido el padre José Barón. No es el único por fortuna, a esa lucha que ha trascendido la huasteca se sumaron otros dos grandes luchadores sociales vestidos con sotana: los padres Samuel y Pablo, éste ya fallecido y el primero disminuido por los males propios de la edad. José Barón, a sus ocho décadas, habla de cansancio, de que Dios está cerca de bajarle el *switch*, de que pronto su labor concluirá. Quienes le admiramos insistimos en que tiene todavía mucha cuerda y mucho por hacer en favor de sus hermanos los indígenas huastecos. Por eso es altamente meritorio que la Academia de Derechos Humanos y la Fundación "Arturo Herrera Cabañas" encabecen la iniciativa de proponer al padre José Barón Larios como candidato a obtener la medalla al mérito en la promoción y defensa de los derechos humanos, que en breve otorgará la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH). Quienes lo admiramos deseamos que así sea. Vaya, pues, nuestro voto a su favor, que al mismo tiempo será a favor de los más desprotegidos: los indígenas del mundo. **(Carlos Camacho, página 03)**

Criterio-La Silla...

El suburbano DF-Hidalgo: Un breve paseo por la estación de trenes Buenavista, en la Ciudad de México, me permitió ver el éxito de la línea del ferrocarril suburbano que une a la capital del país con diferentes poblaciones del Estado de México. Mi recorrido en dicha estación, con el pretexto de esperar a que amainara el tráfico en Indios Verdes, hizo que fuera testigo de cómo cientos y cientos de personas salían de la estación Buenavista del metro para abordar los vagones que los llevarían a sus domicilios en cuestión de minutos. Y si ese sistema de transporte colectivo es bueno para los mexiquenses, no me queda duda alguna de que también funcionaría para los habitantes de Hidalgo, sobre todo a quienes vivimos en el eje Tizayuca-Zapotlán-Pachuca y que debemos viajar con frecuencia al Distrito Federal. Los países del llamado primer mundo han transitado hacia el desarrollo montado sobre las vías férreas. Hombres y mujeres, desde obreros hasta ejecutivos de empresa, no dudan en subir a un tren que los acerque a sus hogares en las noches. Relativamente cómodos, con audífonos para la música o libros en manos, los viajes suburbanos reducen estrés y

contaminación. Nada de atestados camiones o combis desvencijadas que transportan a los usuarios. ¿Dinero para hacer la ruta? Los empresarios del transporte están dispuestos a invertir, pues saben que hay oportunidad de hacer negocio con ese servicio tan importante. El ejemplo del suburbano entre el DF y el Estado de México es bueno. Habrá que impulsar una vía similar hacia Hidalgo. **(Manuel Baeza, página 17)**

Milenio-Pájaro Carpintero...

: Que el alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, propuso que para 2013 las escuelas del municipio sean exentas del pago del impuesto del 6 por ciento por cuestión de matrícula escolar, situación que además de añeja y poco viable, resulta dolosa para las finanzas de las instituciones educativas.

Dicen que en el primer círculo del alcalde capitalino ya se cabildea enviar la **propuesta al Congreso local** para que sea una apuesta impulsada a nivel estado.

: Que en Tizayuca se puede presentar serio problema con la **empresa VivelCA** y los **ejidatarios locales** pues en la reunión que tuvo ayer, el representante legal de esta compañía **Iván Ortiz** con el **comisario ejidal Guillermo García** y el representante de la Segob estatal **Gerardo Reyes** no hubo acuerdo y el responsable de la empresa se molestó por la presencia de medios de comunicación.

El caso parece subir de gravedad pues ni el abogado de **Iván Ortiz** se presentó para enfrentar a los ejidatarios a los que deben seis hectáreas.

: Que en Huejutla dicen que funcionarios del ayuntamiento fueron obligados a comprar cuatrimotos porque el edil **Alfredo San Román** se compró la suya, otras aseguran fueron pura borregada para estar a la moda de su edil, pero lo malo es que a quienes los obligaron se las están descontando vía nomina, otros son acusados de nadar sin las medidas de seguridad y los policías no dicen nada, en fin, la moda de renegados llegó a la Huasteca.

: Que en Tepeji del Río acusan al subsecretario de gobierno **Carlos Moreno López** de presionar e inmiscuirse en asuntos que sólo competen al **ejido de Melchor Ocampo**, esto lo dice **Sergio Cabrera Torres**, comisariado ejidal quien agrega que el funcionario estatal presionó del **Consejo de Vigilancia Ejidal** para llamar a una asamblea que sería ilegal pues no se informó a todos los ejidatarios y así resolver añejos problemas de este núcleo agrario.

(Redacción, página 03)

Milenio-Las Perlas...

"Lamentablemente en mi camino a Pachuca mi caballo enfermó, no puedo llegar a la capital de Hidalgo, a la cuna de la charrería, trepado en un camión, regresaré donde nos quedamos mi caballo y yo y continuaremos este viaje, que es muestra de mi fe"

Samuel Candia Jinete peregrino

"Nuestra gente ha decidido desde hace muchas generaciones vivir en poblaciones pequeñas y en ese aislamiento se encuentra uno de los retos más complejos pues es complicado llevarle los servicios como agua, drenaje, educación e incluso la salud"

Francisco Olvera Ruiz Gobernador de Hidalgo

"Mi papá se fue a Estados Unidos, checó la técnica de cómo se fabricaban los globos allá, regresó a México y puso su fábrica e Texcoco. Los globos eran súper pesados, las canastillas eran de fibra de vidrio, eran globitos de dos pasajeros"

Sabrina Cortés Domínguez Empresaria turística

(Redacción, página 03)

Criterio-Se dice que...

que ante la tardanza por parte de algunos funcionarios de segundo nivel de la Secretaría de Gobierno para la solución de la colocación de postes que ayuden a electrificar el complejo cementero Santa Anita, en Santiago de Anaya, ha trascendido que este asunto deberá estar resuelto antes de que finalice noviembre. De acuerdo con las versiones sobre el tema, se dio un ultimátum a los responsables de operar ante el conflicto que surgió por las afectaciones que la obra ha causado aún sin estar terminada. Se sabe que **Fernando Moctezuma**, Secretario de Gobierno, apretó las tuercas para sacar adelante la obra pendiente

que sobre el caso de la polémica cementera en Santiago de Anaya, también se sabe que las declaraciones que hizo en días pasados la guanajuatense vecindada en Hidalgo **Hemeregilda Estrada**, en el sentido que la empresa cementera cumple con todos los requisitos para operar, se sabe que a la diputada local perredista le dieron línea para hablar a favor del proyecto, aunque la indicada para ello hubiera sido la legisladora **Sandra Ordaz**, hija de **Guadalupe Ordaz**, quien es compadre del senador **Isidro Pedraza**. Sin embargo, para evitarle a Sandra Díaz un conflicto de opiniones, prefirieron lanzar al ruedo a Hemeregilda, quien por cierto fue muy criticada por la militancia del sol azteca.

que gran movilización policiaca se registro ayer —después del mediodía— en Metztitlán, pues unos sujetos se robaron a un menor en la cabecera municipal. Después de una persecución por parte de elementos y patrullas de varios municipios de la zona, los uniformados lograron detener a los maleantes y recuperar al niño en la comunidad de Zoquizoquipan, comunidad de Metztitlán. Esta acción de los policías ha merecido los mejores comentarios por parte de la ciudadanía, quienes ven con muy buenos ojos el resultado que arrojó el operativo. Una de cal...

que quienes continúan con una son-risa en el rostro desde hace un par de semanas son los funcionarios de la oficina de Comunicación Social de la SEPH, comandados por Mary del Villar, pues están felices por haber recibido el reconocimiento a la Innovación Gubernamental y Mejora Regulatoria 2011, por las prácticas de innovación implementadas en el programa de radio Enlace Educativo, tu contacto con la SEPH: que se transmite en el Sistema Estatal de Radio y en vivo a través de televisión por internet. Esta es la segunda vez que reciben un reconocimiento por el programa.

(redacción, página 03)

Independiente-El Socavón: Nuevo round entre el alcalde ciudadano y el índico... **(redacción, primera plana)**

Visto Bueno-Radio Pasillo del Jueves...

Suena en Radio Pasillo que la dirigencia estatal del PRI instruyó a sus regidores y síndicos para que en enero presenten una propuesta de reformas, adiciones o creación de reglamentos en los 84 municipios de Hidalgo, o bien sugieran la implementación de programas que realmente benefician a la sociedad.

El propósito es posicionar al tricolor como un partido cercano a la gente y con ello ir ganando terreno rumbo a los comicios para diputados locales que se llevarán a cabo en julio de 2013.

La encomienda, sin embargo, parece difícil en algunos municipios, donde alcaldes que en su momento fueron postulados por el Revolucionario Institucional parecen hacer todo lo posible por restar votos a su partido.

A no pocos reporteros de la fuente sorprendió conocer ayer que el edificio sede del Comité Directivo Estatal del PRI, ubicado en el número 2013 del bulevar Colosio, en Pachuca, cuenta con un elevador de uso exclusivo para visitantes distinguidos.

La noticia se supo cuando un comunicador preguntó a Jesús Toledano Landero, secretario de Asuntos de Personas con Discapacidad del CEN del PRI -quien se desplaza en silla de ruedas-, si había tenido dificultades para llegar al tercer piso del inmueble, donde se llevó a cabo una conferencia de prensa.

El dirigente respondió que no, pues aunque originalmente el edificio no contaba con elementos de accesibilidad para

quienes tienen algún problema físico, el problema fue subsanado con la implementación del elevador.

Desesperados vecinos del fraccionamiento Colosio vieron ayer consumirse un automóvil en la esquina de las calles Ayuntamiento y Alcalde.

Luego de que explotó un tanque de gas que era transportado en la cajuela de la unidad, los testigos quisieron ayudar a apagar las llamas. El problema es que, para variar, en ese momento no estaba cayendo agua, pues ésta es una de las más de 100 colonias que la Caasim atiende mediante el "sistema de tandeo".

Aunque elementos de Protección Civil municipal tardaron escasos 10 minutos en llegar al lugar, fue demasiado tarde: del vehículo sólo quedaban cenizas.

(redacción, página de internet)

La Crónica de Hoy-La Esquina...

Caracteriza a la entidad una búsqueda constante por mejorar condiciones de vida y salud a través de instancias cuya labor permanente es reforzada desde el ámbito federal, tal y como deja ver la relación de respeto y colaboración presente con el titular del ramo en México, Salomón Chertorivski, quien desde Hidalgo llama a cambiar líneas de acción para lograr objetivos a futuro. Sus conocimientos sobre este y otros temas fueron vertidos en el marco de una reunión nacional aquí celebrada. **(redacción, primera plana)**

La Crónica de Hoy-Arriba:

Arriba-Carlos Moreno: La capacidad de este joven político le permite trabajar con pleno conocimiento en aquellas zonas donde es imperioso mantener control y vigilancia para evitar complicaciones que pudieran alterar la estabilidad social. Su desempeño como titular de la Subsecretaría de Gobernación implica estar siempre atento para girar la instrucción precisa y así minimizar riesgos latentes en cualquier ámbito, enarbolando la bandera de la diplomacia.

Abajo-José Manuel López: Quien sin pena ni gloria maneja su perfil es el presidente de la Asociación de padres de familia en Hidalgo. Resulta que López Flores sólo engalana los eventos, pero en realidad muy poco se sabe de los éxitos generados, porque los tutores no encuentran en él una verdadera representación. Sus quejas, como cada ciclo, siguen y al parecer así permanecerá el escenario.

(Redacción, página 02)

La Crónica de Hoy-Grillerías:

POSIBILIDADES

Los grillitos, a través de diversos sondeos de opinión, **detectaron jóvenes valores que bien podrían ser considerados por el PRI como candidatos en el próximo proceso electoral; Jaime Rosales Azuara es integrante del movimiento juvenil "la onda roja"; otro podría ser Víctor Arroyo López** de sólo 24 años y que fue recientemente galardonado con el Premio Estatal de la Juventud. Cabe precisar que **ambos perfiles son de Tulancingo.**

TRABAJO

Al parecer **la Reunión Nacional de la Comisión Permanente de Contralores Estados-Federación, en su 49 edición y celebrada en Quintana Roo dejó muy buenos resultados para Hidalgo ya que en ella el secretario de Contraloría y Transparencia Gubernamental estatal, Juan Manuel Menes Llaguno, resultó electo coordinador de la Región Centro-Golfo-Istmo** para el periodo 2012-2013. En este mismo marco, **la entidad logró el primer lugar del Séptimo Concurso Nacional de Cortometraje** con el trabajo titulado "No más mordidas", realizado por un joven estudiante y, por si fuera poco, **el comité de la comunidad Los Olmos obtuvo el segundo**

sitio en el Premio Nacional de Contraloría Social.

NEGOCIACIONES

Expusieron los grillitos que **diputados federales hidalguenses, tanto priistas, panistas y los pertenecientes al sol azteca ya analizan el anteproyecto de presupuesto para el año fiscal 2013, destacaron que los legisladores priorizarán temas como el campo, educación y salud, los cuales necesitan mayor impulso al ser fundamentales para el progreso de cualquier pueblo.**

ÍNDICES

Pese a ser una zona que constantemente es visitada por turistas y por ende de bastante movimiento comercial, **vecinos del centro de Pachuca mostraron su preocupación ante el incremento de robos, por este motivo solicitaron al ayuntamiento una mayor presencia policial y que los elementos cumplan en verdad con sus labores pues algunos se dedican a todo menos a cumplir con el trabajo para el que fueron contratados que es velar por la seguridad de la población.**

(Redacción, página 02)

CARTONES POLÍTICOS Y ANEXOS

Milenio

EL CARTÓN PÉREZ

BLANCA E INOCENTE PALOMITA



RAPÉ

EL INOCENTE



Criterio

www.facebook.com/cartunperez



Vía Libre

